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Acuíferos, obtención del vital elemento desde la atmósfera y el reúso de las 
aguas grises, además de la implementación de plantas desaladoras, se proyec-
tan, según los expertos, como las opciones con mayor viabilidad para poner 
en marcha ante un escenario hídrico cada vez más restrictivo. 
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Hospital modular cierra funcionamiento 
con más de 9 mil pacientes atendidos 

LUEGO DE CASI CUATRO AÑOS EN LA ZONA

Para quienes fueron atendidos en él y para el propio personal médico, el aporte del hospital 
modular fue importantísimo. 

CEDIDA

De cara a la pandemia, el MINSAL destinó uno de los cinco 
dispositivos de emergencia a la Región de Coquimbo, 
ya que es la zona del país que presenta menos camas 

hospitalarias por cada mil habitantes: 1,12 en La Serena, 
cuando el promedio nacional es de 2,2.  

En una simbólica y emotiva ceremo-
nia, el hospital de La Serena puso fin 
a una etapa de trabajo asistencial, en 
la que amplió su capacidad de aten-
ción, gracias a la ayuda del hospital 
modular, uno de los cinco dispositivos 
de emergencia adquiridos en el país 
durante la pandemia por Covid-19, el 
que permitió que 9.337 personas de 
la Región de Coquimbo, resolvieran 
su problema de salud durante los 41 
meses de funcionamiento. El dispositivo 
ha sido ampliamente valorado por la 
comunidad y en el personal de salud 
existe consenso en que la innovación 
más importante de este recinto, fue 
demostrar que era posible entregar 
una atención segura, de calidad y 
acogedora en un establecimiento de 
emergencia. 

Así lo confirmó Sergio Paolini, paciente 
del Hospital Modular de La Serena que 
recuperó su salud, luego de perma-
necer tres semanas hospitalizado en 
el recinto. “Estoy acá para agradecer 
todo lo que las personas del modular 
hicieron por mí en momentos de gran 
aflicción. Lo que uno podía ver desde 
afuera, era una carpa que parecía 
frágil, pero no lo era, porque dentro, 
había una cantidad de personas que 
sostenían con todo su profesionalismo 
el trabajo que se implementó acá. Las 
personas nos sentíamos muy gratos 
y además muy cómodos, a pesar de 
que estábamos siendo pacientes, ya 
que era un lugar donde nos sentíamos 
muy cuidados y protegidos. Espero 
haber representado a esos miles de 
pacientes que se recuperaron en el 
hospital modular y salieron para re-
tomar su vida”, afirmó.  

A esta experiencia, se suma el tes-
timonio de la última paciente egre-
sada del hospital modular: se trata de 
Amanda Torres, una joven serenense de 
15 años, que se convirtió en la última 
paciente atendida en el dispositivo. 
“Aquí era super cómodo, desde afuera 
se ve como que si fuera una carpita, 
pero en verdad tienen toda la imple-
mentación adecuada para atender a 
los pacientes. Me enteré hace un par 
de días que iba a ser la última pacien-
te en egresar del modular cunado le 
dieron el alta a dos pacientes que 
quedaban y ahí me supe que quedaba 
yo no más”, aseguró. 

El dispositivo, desde su llegada a la 
zona en el año 2020, funcionó en el 
estadio La Portada, lo que requirió una 

importante colaboración intersectorial 
cuyo foco siempre estuvo puesto en las 
personas y las necesidades de salud 
de la población. El 21 de agosto de 
ese año abrió sus puertas para recibir 
al primer paciente, convirtiéndose 
en el recinto de emergencia de más 
rápida implementación del país, ya 
que en sólo tres días el equipo de 
salud serenense logró habilitar los 
1.460 mt2 destinados a la atención 
de pacientes en medio de la pandemia 
más importante del siglo.

Durante el encuentro, el alcalde de 
La Serena, Roberto Jacob, dijo tener 
un sentimiento especial, “porque la 
verdad es que parece que fue ayer 
cuando estábamos con toda la es-
peranza de que llegara el hospital 
modular y se nos hacía larga la espera 
por la contingencia que estábamos 
viviendo. La verdad es que fue es-
pectacular escuchar a los pacientes 
que estuvieron en él”.

UN GRAN APORTE A LA 
RED ASISTENCIAL 

El dispositivo fue fundamental para 
enfrentar la emergencia sanitaria, per-
mitiendo que el hospital de La Serena 
se transformara completamente para 
volcar toda su capacidad de atención 

a los pacientes más gravemente 
enfermos de coronavirus, pero su 
contribución a la red asistencial no 
sólo se vivió en pandemia, sino que 
también permitió enfrentar la dura 
campaña de invierno del año 2023 
que afectó a todo el país con un 
fuerte aumento de la circulación de 
virus respiratorios. 

Sin este dispositivo de emergencia, 
miles de pacientes no respiratorios 
o con perfil quirúrgico no habrían 
podido ser atendidos. Durante el peak 
de la pandemia el modular adicionó 
48 camas a la red de salud regional, 
mientras que, durante la campaña de 
invierno del año pasado, alcanzó su 
mayor contribución, habilitando 60 
cupos de hospitalización.  

Al respecto, el doctor Gabriel 
Sanhueza, director (s) del Servicio 
de Salud Coquimbo, destacó que el 
aporte del hospital modular es motivo 
de orgullo para la red asistencial re-
gional. “Yo vengo en esta etapa final 
de un proceso que ha sido intenso, 
tanto para el Servicio de Salud y 
especialmente, para el hospital de 
La Serena, para sus equipos de pro-
fesionales y técnicos, y en el fondo 
la visión que uno tiene es más bien 
de orgullo. Además, el nivel con el 
cual se ha mantenido el recinto y el 

cuidado de todas las instalaciones 
constituye un valor agregado, que 
no se ha visto en otros hospitales 
de campaña”.  

Sentimientos que también com-
parte el director (s) del hospital de 
La Serena, Iván Marín, quien recalcó 
que el hospital modular constituye un 
alto nivel de satisfacción “y también 
es una motivación para el resto del 
hospital, ya que evidencia que los 
equipos son capaces de afrontar 
importantes desafíos asistenciales 
y probablemente uno tan histórico 
como el que vivimos en pandemia”. 

¿CÓMO SE HA PREPARADO EL 
HOSPITAL DE LA SERENA PARA 
SEGUIR SIN EL MODULAR?

Sin duda, el año 2020 fue una épo-
ca tremendamente desafiante para 
el recinto serenense, ya que debió 
enfrentar una emergencia sanitaria 
mundial y en paralelo realizar la ha-
bilitación del Centro de Diagnóstico 
Terapéutico (CDT) para dar respuesta 
a las necesidades de la población. 
Y es en ese contexto en que llega 
a formar parte de sus filas, el hos-
pital modular, que aportó camas de 
hospitalización para fortalecer las 
atenciones de salud. 

Tras la puesta en marcha del CDT 
del hospital de la Serena y con el fin 
de la pandemia, la recuperación de 
los cuidados postergados ha marcado 
la agenda los últimos dos años. Por 
ello el establecimiento comenzó un 
proceso de preparación para enfrentar 
los desafíos asistenciales del periodo 
de transición que les permitirá llegar 
al futuro nuevo hospital. 

Así lo explicó el director del recinto, 
Iván Marín. 

“Nosotros sabíamos que la alerta 
sanitaria se terminaba en agosto de 
2023, y por lo tanto a mediados del 
año 2022, nos hicimos el propósito de 
mantener la capacidad asistencial en 
términos de número de camas y para 
ello comenzamos un plan de inver-
siones el año pasado, el que concluyó 
recientemente con la instalación de 
nuevas camas en el ex Consultorio 
Adosado de Especialidades (CAE), 
que nos permitirá tener 54 camas 
adicionales en el establecimiento, lo 
que nos permite afrontar la transición 
larga, que es el periodo que media 
entre lo que tenemos actualmente y 
el nuevo hospital. Vamos a estar en 
muchas mejores condiciones que antes 
de la pandemia, ya que se incrementó 
el número de camas en alrededor de 
un 15%”, aseguró. 

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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OPINIÓN

La protección de datos personales es un tema 
bastante controversial en nuestro país frente al 
cual todos nos podemos sentir indefensos en 
algún momento, dado el gran volumen de tráfico 
de información personal como RUT, nombre, 
dirección o teléfonos que se transmiten entre las 
empresas indiscriminadamente. 

En Chile, se buscó reemplazar la ley de 1999 por 
una creada en 2017 y que se implementó este 
2024. La normativa actual considera los datos 
divididos en estadísticos, de carácter personal y 
sensibles, y se establece cómo deben tratarse 
cada uno de ellos, primero dando información 
al usuario sobre el uso de éstos y otorgándole 
la posibilidad de oponerse a su entrega para 
publicidad u otros fines, así como diferenciar la 
privacidad que debe tener cada tipo de dato. Una 
de las novedades, es la aplicación de sanciones 
para quienes causen daños patrimonial o moral 
por uso indebido de datos. 

Otro de los cambios que plantea el nuevo marco 
legal es la modificación de las fuentes de las 
cuales se puede obtener información lícita de las 
personas, y la garantía de seguridad de los datos 
para así evitar su uso ilícito y tener controles de 
acceso adecuados para impedir su mal uso. 

La legislación también contempla la creación de 
la Agencia de Protección de Datos Personales, que 
podrá instruir, fiscalizar y sancionar de acuerdo 
con la ley y una aplicación territorial similar a 
la de Europa (GDPR, General Data Protection 
Regulation), regulando a los responsables dentro 
del territorio nacional. 

Con la nueva Ley de Protección de Datos en 
Chile estaríamos un paso adelante en relación con 
nuestros pares de América Latina, en lo que se 
refiere al resguardo de nuestros datos personales, 
ya que sólo Brasil ha tenido grandes avances en 
este sentido. 

Tanto empresas privadas como el Estado deberán 
preocuparse de cumplir este desafío implemen-
tando prácticas y políticas internas, así como 
nuevos controles y procedimientos.  Es de esperar 
que esto permita que las personas tengan más 
confianza en la entrega y uso de sus datos, pero 
también que se le dé la relevancia que tiene a 
nuestra información personal. 

Protección de los 
datos personales 
en Chile

Sin duda que las imágenes que marcaron la 
jornada noticiosa de este viernes fueron las de 
los enormes incendios declarados en la zona del 
Gran Valparaíso. 

Con varios focos activos a la vez y con una 
enorme nube de humo de color pardo-grisáceo 
cubriendo las zonas urbanas y las playas de Viña 
del Mar, la aterradora escena – cuyas peores 
consecuencias son, sin duda, la destrucción de 
cientos de viviendas – nos hacen recordar que, 
por nuestra condiciones geográficas y climáticas, 
estamos expuestos a tragedias de ese tipo. 

En la Región de Coquimbo, la conjunción de un 
crecimiento urbano inorgánico, la sequedad de la 
tierra producto de 15 años de crisis hídrica, olas 
de calor cada vez más frecuentes y extremas, y 
muy especialmente, la irresponsabilidad de las 
personas, han creado un entorno ideal para que 
cualquier chispa o colilla de cigarrillo mal apagada, 
se transforme en una verdadera tormenta de fuego.

Ante esta realidad, las personas no podemos 

bajar la guardia ni hacernos los desentendidos, 
pues las acciones para evitar la ocurrencia de 
incendios son de sobra conocidas: cumplir con 
las prohibiciones de quemas, utilizar áreas de-
signadas para hacer fogatas o asados, no arrojar 
colillas de cigarrillos u objetos inflamables en 
áreas forestales, evitar el uso de maquinaria o 
herramientas de calor (como un esmeril) en áreas 
secas y ventosas, o reportar inmediatamente a 
las autoridades responsables, en caso de observar 
humo o fuego en zonas rurales o semiurbanas, 
entre otras medidas.

En ese sentido, el llamado es a ser responsable 
durante este periodo y acatar las recomenda-
ciones y exigencias de la autoridad respecto a 
este asunto. Un incendio puede causar daños a 
viviendas, infraestructuras y bienes personales, 
pero, sobre todo, el fuego sin control puede causar 
la pérdida de vidas humanas. 

Está, pues, en nuestras manos evitar una tra-
gedia de este tipo.

Incendios: un peligro latente
El llamado es a ser responsable durante este periodo y acatar las 

recomendaciones y exigencias de la autoridad respecto a este asunto.

EDITORIAL

¿En qué se parecen Vladimir 
Putin y Nicolás Maduro?

En que ambos enfrentan desafíos 
electorales este año y, pese a sus 
esfuerzos, dejan serias dudas 
acerca de sus convicciones: un 
sistema verdaderamente demo-
crático no consiste sólo en la 
posibilidad de que los ciudadanos 
acudan a votar. Se necesita más, 
mucho más: libertad para infor-
marse y  opinar, libertad para ser 
candidato, separación efectiva 

de los poderes públicos.
Es casi seguro que Putin logrará 

su quinto mandato gracias a su 
severo control del sistema político, 
tras haber encarcelado o enviado al 
exilio a la mayoría de sus opositores, 
haber bloqueado a la gran mayoría 
de los medios independientes y la 
prisión del principal opositor, Alexey 
Navalny, recluido en una cárcel 
cercana al círculo polar ártico. 

Nada está garantizado, sin em-
bargo. En redes sociales, Navalny 
afirmó que, al ponerse de acuerdo 
para formar largas filas (a la misma 
hora) en la tarde del 17 de marzo para 
votar contra Putin, las personas van 
a realizar “una acción de protesta 
real en toda Rusia que ocurriría no 
sólo en cada ciudad, sino en cada 
distrito de cada ciudad”.

Parecido al de Putin es el anti-
democrático comportamiento de 
Maduro, aunque su posición inter-

nacional es más frágil. La semana 
pasada el Departamento de Estado 
de Estados Unidos calificó la de-
cisión de la Corte Suprema -que 
inhabilitó a la dirigente opositora 
María Corina Machado para ejer-
cer por 15 años cualquier función 
pública- de no ser consistente con 
el compromiso de celebrar una 
elección presidencial competitiva. 

“Estados Unidos está revisan-
do (la) política de sanciones a 
Venezuela, basándose en (…) los 
recientes ataques políticos a candi-
datos de la oposición democrática”, 
dijo el portavoz Matthew Miller. En 
otras palabras, el brutal rechazo de 
la candidatura de Machado estaría 
poniendo punto final al tímido 
acercamiento entre Washington 
y Caracas iniciado en Barbados 
el año pasado.

La verdad es que estas historias 
paralelas nunca terminan bien.

Historia 
de dos 
dictadores

OPINIÓN

Iván Llanos 
Académico de la Escuela de Ingeniería en 
Ciberseguridad, Universidad de Las Américas

Abraham Santibáñez



ACTUALIDAD      I   SÁBADO 3 DE FEBRERO DE 2024 I  el Día04  I

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl

Libertador (María José Zambra), 
caso que aún tiene diligencias en 
desarrollo (…).

Qué decir el Caso Roldán, que 
lamentablemente lo tomé luego de 
tres años de su inicio y en el cual no 
hemos podido encontrar evidencias 

pese a los diligentes esfuerzos. Esos 
son los dos casos que todavía no se 
resuelven, pero espero que lo que 
trabajé pueda ser el cimiente para 
un resultado futuro”.

-Sobre el caso de María José 
Zambra, ¿por qué ha demora-

Tras cumplir su período de ocho 
años, Adrián Vega deja el cargo de 
fiscal regional de Coquimbo, pasando 
la posta a Francisco Cooper, quien se 
encargará ahora de guiar los pasos 
del Ministerio Público en la zona.

Con la satisfacción de haber cum-
plido su deber y reconociendo una 
serie de complejidades, Vega, quien 
se caracterizó por un estilo cercano 
a las víctimas, repasa en entrevista 
con El Día los momentos que vivió 
en el, hasta ahora, punto más impor-
tante de su carrera como abogado, 
con casos que marcaron su estadía 
en la oficina de calle Eduardo de 
la Barra.

-¿Cuáles son sus sensaciones al 
dejar este cargo? ¿Está conforme 
con el trabajo que hizo como fiscal 
regional?

“La sensación es de satisfacción, 
porque fueron ocho años en que 
ocurrieron bastantes sucesos y 
contingencias nacionales que todos 
sabemos, lo cual pude sortear junto 
a todo el equipo humano. Se pudo 
seguir efectuando la persecución 
penal en la zona, con algunas difi-
cultades obviamente, pero salimos 
todos ilesos, sanos y salvos de la 
enfermedad y de las situaciones del 
estallido, tratando de hacer la pega 
como nos dicta la ley y nuestras 
directrices”.

-¿Hay algún caso que lo haya 
marcado especialmente?

“Por la crudeza de los hechos y el 
gran daño que se le hizo a la niña 
(Melissa), fue el caso que me marcó 
más desde el punto de vista emo-
cional, pero la causa de Romario y 
los otros dos ciudadanos chilenos 
heridos, fue la que nos demandó al 
equipo completo y el que habla de 
los mejores esfuerzos investigativos 
para lograr el resultado”.

-No todos los casos resultan tan 
bien. ¿Hay alguno con el que se 
sienta en deuda?

“Quizás la palabra no es en deuda, 
pero sí con las ganas de que se 
hubiesen resuelto. Aún hay muchas 
diligencias en curso, porque estas 
causas continúan y en el futuro 
puede haber resultados de lo que 
se hizo por el equipo que lideramos, 
o bien va a obtener resultados mi 
colega Cooper, quien me sucede. 
Pero evidentemente el caso de la 
joven encontrada en el Puente El 

do tanto la investigación? ¿Qué 
complejidades han enfrentado?

“La complejidad fue que los ha-
llazgos fueron posteriores, casi un 
mes y medio de la desaparición 
de la joven, además lamentable-
mente estábamos perjudicados por 
fenómenos cadavéricos del caso 
y otros detalles técnicos, que no 
puedo explicar por secreto de la 
investigación.

En ese contexto, el hecho punible 
mismo, es decir, cómo llegó a estar 
así la joven, se complejizó, y todavía 
hay pericias que lo están identifi-
cando, con radiografía forense y 
expertos antropólogos”.

-¿Qué significó para usted como 
fiscal el caso de Marco Roldán y 
cómo se siente al no haber logrado 
resolver este caso tan enigmático?

“Sí, se puede calificar de enigmá-
tico, pero, como siempre, trabajé en 
mi carrera, atendí a todas las vícti-
mas, cualquiera sea su condición u 
origen. Esta no fue la excepción y 
consolidamos una relación de fiscal 
a víctima con Cándida Guzmán y 
Luis Roldán (padres de Marco), y 
ellos me acompañaron en todas las 
diligencias y hubo un acompaña-
miento espiritual de algún modo 
para continuar con la búsqueda. 
Eso me deja a mí la satisfacción 
de que lo di todo”.

-Un caso importante fue el de 
Daniela Reyes, donde el tribunal 
no pudo condenar por femicidio 
debido a falencias en la investi-
gación. ¿Cómo responde en su 
rol de fiscal regional ante esta 
causa, donde no se pudo impartir 
justicia?

“Sí, esa fue la hipótesis que impartió 
el tribunal. En general los juicios 
se desarrollan con la prueba que 
se acopió durante la investigación, 
pero en este caso en particular -y 
no voy a juzgar la situación- se 
acompañaron pericias de otros in-
tervinientes - que no son la Fiscalía 
- posterior al cierre y eso hizo variar 
de algún modo las conclusiones del 
tribunal, cosa que fue imprevisi-
ble para nosotros. Nuestra prueba 
nos daba cuenta de que habían 
otros elementos que incidían en 
el  lamentable fallecimiento de la 
joven y esas pericias llegaron post 
el cierre y no fueron apostados a la 
Fiscalía, cosa que quizás hubiese 
podido ampliar la mirada y dar una 
posibilidad distinta”.

-Pero ahí el tribunal advierte que 
el Ministerio Público tuvo la posi-
bilidad de obtener antecedentes 

“En la región hay uno de los déficit 
de fiscales más altos del país”

ADRIÁN VEGA, FISCAL REGIONAL 

En el contexto del fin de su período en el cargo, el fiscal 
se refirió al escenario delictivo de la zona y la gran carga 

que tienen los persecutores, de más de 2 mil causas 
al año. Asimismo, repasó los casos que marcaron su 

jefatura y aquellos que aún permanecen sin resolución.

CEDIDA
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más claros de la causa de muerte. 
¿No considera que tal vez no fue 
lo suficientemente acabada esa 
investigación?

“Todas las diligencias se hicieron 
por organismos competentes del 
caso y nos señalaban que habían 
existido lesiones graves y que la 
muerte se debía a una ingesta de un 
veneno. Esa es la información que 
organismos técnicos, la Policía de 
Investigaciones y el Servicio Médico 
Legal, nos otorgaban en la carpeta”.

-Estuvo ocho años en el cargo. 
¿Cómo ha cambiado el escenario 
delictivo en la región?

“Ha cambiado porque hoy existen 
modus operandi que no veíamos en 
el pasado (…). En cuanto a delitos 
contra la propiedad, evidentemente 
ya no es la persona que entra, escala 
y se roba un televisor y quizás una 
cartera de marca y joyas. Hoy en día 
son otros los mecanismos.

Lo que sí, hay algunos delitos que 
después tienen alguna especie de 
impronta de otros lugares, como 
secuestros o alguna mutilación por 
venganza, una quitada de droga que 
resulta con algún fallecido. Esas 
son situaciones que no veíamos 
tan predominantemente antes de 
mi periodo. Pero en la región, por 
ejemplo, pese a que han existido 
esos modus operandi, no tenemos 
secuestros cada una semana.

Estamos trabajando y será mi suce-
sor, Patricio Cooper, quien continúe 
la senda (…), para ir a la base de 
por qué se cometen esos delitos 
y, sobre todo, si me lo preguntas, 
respecto al fenómeno del cultivo 
de droga en Limarí y Choapa, que 
siempre existió, hoy día el negocio 
es mucho mas lucrativo. La misión 
es atacarle el suministro a esta 
gente que cultiva. Atacando eso, 
lo más probable es que el negocio 
ya no sea tan lucrativo”.

-Existe un sentir de impunidad 
en la población. En el caso de la 
región, ¿se ha logrado dictar jus-
ticia o respalda la visión de que 
las penas son bajas?

“Lo que pasa es que las víctimas 
de delito y la población siempre 
quieren que las penas sean lo más 
altas posible y que todos los delitos 
se castiguen, pero en un sistema 
democrático existe presunción de 
inocencia y deben aportarse las 
pruebas. Y no siempre se consiguen 
las más altas penas.

Es cierto que hay delincuentes 
-pocos- que delinquen mucho y se 
han hecho esfuerzos legislativos 
por no otorgarles beneficios ex-
tracarcelarios. Es deber del Estado 
fortalecer la reinserción y además el 
castigo efectivo en esos delitos, y la 
pega nuestra es probar, más allá de 
toda duda razonable, los hechos, y 
para eso necesitamos ayuda de las 
denuncias y de la población civil.

Al menos en la región hay un déficit 
de fiscales, versus las carpetas que 
tiene que tener cada fiscal en su 
escritorio. Es uno de los déficit más 

altos del país. Tenemos unas 2.100 
causas por fiscal al año, entonces los 
esfuerzos tienen que desarrollarse. 
Esa sensación de impunidad es muy 
comprensible y nos lleva a trabajar 
con más esfuerzos todavía”.

-Un hecho reciente fue la de-
nuncia de la fiscal Caballero por 
vulneración de derechos labora-
les. ¿Reconoce algún error en su 
actuar?

“Con la fiscal Caballero tuvimos 
algunas diferencias de estrategias 
en relación a una materia, en par-
ticular, violencia institucional, y yo 
lideré esa materia. Hemos logrado 
condenas, cinco o seis militares en 
prisión preventiva y condenados con 
pena efectiva, como los casos de 
Kevin Gómez y Romario Veloz. Por 
lo tanto, la visión que haya tenido la 
colega en relación a mi decisión en 
esas causas a ella le atañen y los 
resultados están por verse, porque 
esa causa no está terminada aún. 

Yo estoy con la conciencia tran-
quila de que tomé las decisiones 
más profesionales posible, en aras 
de hacer eficiente la persecución 
penal de esos delitos”.

-Pero en el caso hay una de-
cisión de la justicia, que orde-
nó indemnizar, validando en el 
fondo lo planteado por la fiscal. 
¿Considera un golpe a su gestión 
haber llegado a esa instancia?

“La verdad es que esa sentencia 
no está ejecutoriada, así que no me 
podría pronunciar sobre lo que podría 
señalar la Corte de Apelaciones, 
porque no me compete. Tendría que 
acatar el fallo respectivo, pero para 
eso está la ley y soy un abogado 
sujeto de derecho, así que esperaré 
el fallo”.

-¿Qué proyecciones tiene en su 
carrera luego de dejar el cargo?

“El cargo en la Fiscalía Regional 
dura ocho años y no puedo postular 
a otra Fiscalía Regional. Además 
nunca fue mi intención. Mi inten-
ción fue terminar el 2024 con este 
desafío. Descansaré un tiempo y 
luego veré, siempre desde el ámbito 
del servicio público si surge alguna 
oportunidad, las que hay que to-
marlas. Descansar y dedicarme a 
mi pasión, que es la gastronomía”.

-¿Conoce al nuevo fiscal regional?
“Sí, lo había conocido, porque so-

mos los dos fiscales de experiencia, 
de más de 20 años de trabajo, con 
conversaciones en algunas causas 
en las que teníamos que hacer 
coordinación y algunos eventos de 
índole protocolar”.

-¿Qué impresión tiene de él?
“Es un profesional de mucha expe-

riencia, muy apasionado con lo que 
hace y yo creo que la región está 
en buenas manos con la elección 
del fiscal Cooper. Tal cual lo habría 
sido con el fiscal Correa o la colega 
Del Campo, porque tenían también 
mucha experiencia. Pero Patricio es 
el encargado de tomar el testimonio 
ahora y yo quiero entregárselo del 
modo mas limpio y claro posible”.
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Volcamiento de bus en la ruta 5 
deja once lesionados

PROVENÍA DESDE SANTIAGO

Personal de la SIAT 
llegó hasta el lugar para 

investigar las razones que 
provocaron el accidente. 

Al interior del vehículo  
viajaban 44 personas, 

incluyendo los tripulantes.

Este viernes, un bus de dos pisos de la 
empresa Pullman sufrió un accidente, 
volcándose a un costado de la ruta 5 
Norte, a la altura del kilómetro 446 
-frente a Las Tacas - por razones que 
aún se investigan.  

Sobre los detalles del hecho, la general 
de carabineros y jefe de la zona norte 
suplente, Claudia Carrasco informó 
que “lamentablemente un bus de 
pasajeros que iba en la ruta 5 Norte 
sufrió un volcamiento. Producto de 
esto hay varias personas lesionadas 
que están siendo trasladadas a dis-
tintos centros asistenciales”.  

Respecto a las causas que pro-
vocaron el hecho, la general indica 
que “se están haciendo los peritajes 
correspondientes dispuestos por el 
Ministerio Público a través de la SIAT 
de Carabineros”. 

Por su parte, el tercer comandante 
del Cuerpo de Bomberos de Coquimbo, 

44 personas viajaban al interior de la máquina accidentada, registrándose 11 heridos de diversa consideración, aunque todos fuera de riesgo 
vital. 

LAUTARO CARMONA

Gunther Hicks indicó que al interior del 
bus viajaban un total de 42 personas, 
además de los 2 tripulantes del bus. 
“Bomberos revisó el interior y exterior 
del bus sin encontrar más personas, 
por lo que confirmamos que no hay 
más heridas de gravedad en el lugar 
del siniestro”, aseguró. 

Desde el Servicio de Salud en tanto, 
confirmaron que de las 42 personas 
que viajaban en el vehículo, sólo 11 
de ellas presentaron heridas de di-
versa consideración, aunque fuera 

de riesgo vital. 
Hasta el cierre de esta edición, los 

11 lesionados habían sido derivados  
a distintos centros asistenciales, 
quedando 4 pacientes en el hospital 
San Pablo de Coquimbo, 6 pacientes 
en el hospital de La Serena y uno en 
el servicio de urgencias de Tierras 
Blancas. 

Por otro lado, tal como mencionó 
la general Carrasco, personal de la 
SIAT de Carabineros llegó al lugar 
de los hechos para realizar los res-

pectivos peritajes sobre el accidente, 
constatándose el estado de salud 
del conductor, a quien también se le  
tomó la declaración sobre lo ocurrido. 

TESTIMONIO DE LOS AFECTADOS

Un equipo de Diario El Día acudió 
al sitio donde ocurrió el siniestro, 
pudiendo observar el trabajo que a 
esa hora, realizaban los equipos de 
emergencia, atendiendo a los heridos 
y a algunos de sus familiares, quienes 
se habían trasladado al lugar del 
accidente. 

Luisa y María Soto son dos adul-
tas mayores que viajaban en el bus 
desde Santiago. Sin heridas visibles, 
aunque impactadas por la situación, 
comentaron que “nosotras veníamos 
en el primer piso y abajo está cubierto 
así que no pudimos ver nada. Sólo 
sentimos de pronto el golpe”. 

María, por su parte, asegura que “yo 
no sentí nada hasta que salí volando 
por ahí. Pero estamos bien y ya nos 
pudimos comunicar con la familia”. 

 Hasta el cierre de esta edición, la 
empresa involucrada no se había  
referido al incidente a través de sus 
vías de comunicación. 

Se espera que la investigación del 
personal de la SIAT pueda arrojar 
las causas que provocaron este 
volcamiento.

Javiera Jeria / Coquimbo

@eldia_cl
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Psicología y Derecho UDALBA apuestan por trabajo 
conjunto para potenciar labor comunitaria en la región

La Facultad de Ciencias Sociales y Humanidades de la 
Universidad del Alba tiene bajo su alero las carreras de 
Psicología y Derecho, ambas con una larga trayectoria y 
posicionamiento en el desarrollo académico y en la 
formación de profesionales íntegros y comprometidos 
con la comunidad y con su disciplina: día a día nuestros 
egresados ponen en práctica los valores institucionales 
de humanidad, solidaridad e inclusión social.  
En ese contexto es que el pasado año 2023 las carreras 
de Psicología y Derecho realizaron una serie de activida-
des conjuntas que marcaron importantes hitos. El más 
relevante fue la adjudicación del proyecto interno de 
vinculación con el medio que implicó un trabajo manco-
munado con el Centro de la Mujer RAYUN, de la comuna 
de Coquimbo, donde se realizó un plan de intervención y 
de capacitación en temas legales y de apoyo psicológico 
a un importante grupo de mujeres. 

LA LÍNEA DE CADA CARRERA
En el caso de la carrera de Psicología, el proceso de 
innovación curricular incorpora una visión moderna de 
esta disciplina y una aproximación a la comunidad basada 
en una visión biopsicosocial. Existe una permanente 
inserción de los estudiantes en el medio social que, 
además de aplicaciones prácticas, contempla una sólida 
formación ético-valórica. 
Se suma a lo anterior la consolidación de un equipo de 
profesionales especializados, y la generación de una línea 
de formación continua que contempla un diplomado de 

e herramientas clínicas avanzadas en salud mental, curso 
programado para el segundo semestre del año 2024. 
En el caso de la carrera de Derecho, se destaca la 
inauguración de la nueva Sala de Litigación y el rediseño 
curricular que fue implementado desde la cohorte perío-
do 2023 y que incluye la modalidad “5+1”. Este programa 
permite que un estudiante curse los 5 años de pregrado 
de su carrera y, si lo desea, estudie un año más y obtenga 
el grado de Magíster en Derecho Privado,  Magíster en 
Derecho Público o Magíster en Contratación y Derecho 
Económico. 
Esta modalidad es única a nivel nacional y se configura 
como una atractiva oferta para nuevos abogados, verda-
deros “líderes del mañana” que saben que la especializa-
ción es el camino laboral a seguir. A su vez, se está traba-
jando en la implementación de una línea de formación 
continua, particularmente en un Diplomado en Derecho 
del Consumo y un Diplomado en Delitos Económicos 
que se ofertará para el período lectivo 2024. 
En este contexto, el Decano de la Facultad de Ciencias 
Sociales y Humanidades de la Universidad del Alba, 
Cristián Monckeberg Bruner, comenta: “la Universidad 

está comprometida con la región, por lo mismo quere-
mos formar grandes profesionales que contribuyan a ello 
a través de innovaciones curriculares y programas de 
formación continua adecuados a la región”.
La Vicerrectora de sede La Serena, Sra. Maureen Gallar-
do Valdivia, señala: “la Facultad de Ciencias Sociales y 
Humanidades de nuestra casa de estudios fortalece el  
permanente desarrollo del conocimiento a través de la 
innovación, tanto en la formación de pregrado como en la 
línea de formación continua, además de establecer sus 
lineamientos con respecto a la relación con el entorno y 
con los actores relevantes, la integración y la  vinculación, 
lo que impacta directamente en la formación de nuestros 
y nuestras estudiantes”.
De esta manera, la Universidad del Alba, a través de la 
Facultad de Ciencias Sociales y Humanidades, potencia 
el trabajo académico y contribuye a la educación, innova-
ción e investigación bajo la premisa de que el estudiante 
es el centro del quehacer, y que los diversos aliados 
estratégicos, públicos y privados, abren espacios e 
instancias a los futuros profesionales. 

Los futuros abogados de Universidad del Alba 
pueden optar al programa “5+1”, modalidad que les 
permite obtener un grado de Magíster si cursan un 
año más de estudio. En el caso de Psicología, la 
malla curricular potencia aplicaciones prácticas y 
una sólida formación ético-valórica. Ambas carreras 
suelen realizar proyectos en conjunto que benefi-
cian a las comunidades.

César Eugenio Vargas Rojas Director (I) carrera de Derecho - Maureen Gallardo Valdivia Vicerrectora UDALBA La Serena - 
Marco Valverde Miranda Director carrera de Psicología.

Desde la Región Metropolitana llegó el nuevo contingente de carabineros quienes llevarán a 
cabo las principales tareas de prevención y patrullaje durante febrero. 

CEDIDA

Carabineros recibió a un 
contingente de recambio, 

en su mayoría proveniente 
de la Región Metropolitana, 
para continuar prestando 

servicios preventivos en la 
zona costera, en las rutas y al 

interior de la región.

Enero: más de 10 mil 
fiscalizaciones arrojó 
Plan Verano Seguro

ADEMÁS DE 20 RESCATES COSTEROS

Desde 2009 que Aldo Ventura visita 
La Serena para descansar junto a su 
familia. Ya lleva poco más de 15 días 
en la zona y una de sus principales 
impresiones ha sido la presencia policial 
en la Avenida del Mar.

“Encuentro maravilloso el trabajo 
que ha hecho Carabineros, me da una 
seguridad grande salir a caminar. Yo 
vengo de Viña del Mar y el cambio es 
muy grande. Acá uno sale seguro, veo 
mucho carabinero patrullando”, indicó.

De igual forma Erica Bustos, quien 
apenas lleva tres días en la conurbación, 
destacó que “hay mucha presencia 
policial, bastante caminando por la 

costanera y son muy serviciales. Se ve 
que están preocupados y fiscalizando”. 

Impresiones al término de la primera 
fase del Plan Verano Seguro en la Región 
de Coquimbo que, a modo de balance, 
dejó importantes cifras. Al respecto, 
el delegado presidencial, Galo Luna, 

La general Claudia Carrasco, jefa (s) 
de la Zona de Carabineros Coquimbo, 
sostuvo que “nuestro personal ha llegado 
desde la Región Metropolitana a reforzar 
nuestros servicios y las fiscalizaciones 
en lugares de mayor afluencia de pú-
blico, es personal que se desplegará en 
diversos puntos y que apoyará también 
a las unidades especializadas”.

En tanto, desde La Armada se reiteró 
el llamado al autocuidado y al buen 
comportamiento en la zona costera. 
Adicionalmente, el gobernador marítimo 
de Coquimbo, Capitán Ricardo Alcaíno, 
puntualizó que durante el mes anterior 
se realizaron 20 procedimientos de 
rescate.

informó que “las estadísticas arrojaron 
que hubo más de 10 mil controles y 
1.700 infracciones, brindando una 
buena sensación entre las personas. 
Acá existe un esfuerzo conjunto con 
Barrio del Mar, quienes nos apoyaron 
a la implementación de garitas para 
tener vigilancia preventiva las 24 horas 
preventivas”.

Números que se suman a los 44 
detenidos que se reportaron desde 
que fue lanzada esta estrategia de 
seguridad a fines de diciembre.

Para esta segunda etapa, que abarcará 
todo el mes de febrero, Carabineros ya 
recibió el contingente de recambio para 
continuar con sus labores preventivas.

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl
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CITACIÓN

La Comunidad Agrícola de Huentelauquén, cita a reunión Extraordinaria de 
comuneros para el día 15 de febrero de 2024, a las 14:00 y 14:30 horas en 
primera y segunda citación respectivamente.

TABLA
1.- Aprobación de la postulación de proyectos a la Ley de Riego N° 18.450 
u otros programas de la Comisión Nacional de Riego, los Programas de 
apoyo dispuestos por INDAP y/u otras fuentes de financiamiento público o 
privadas y su posterior ejecución.

LUGAR
Sede de la Comunidad Agrícola, calle principal s/n, Huentelauquén, 
comuna de Canela.

EL DIRECTORIO

El 1° Juzgado La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, 
La Serena, rematará el día 21 de Febrero 2024 a las 
11:00 hrs., el Sitio Nº2 de la manzana 6, ubicado en la calle 
Río Itata Nº4279, del Loteo El Rosario de Peñuelas, La 
Cantera, Coquimbo. Inmueble inscrito a fs.627 N°504 en 
el Registro de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Coquimbo, correspondiente al año 2005. Rol 
de avalúo 1005-49, comuna de Coquimbo. Mínimo para 
subastar $316.477.494, al contado. Garantía: Los 
interesados deberán presentar vale vista bancario a la 
orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, 
$31.647.749. Demás condiciones autos caratulados 
“SCOTIABANK CHILE con  VARGAS” C-1414-2020, del 
tribunal citado. La Serena, 31-01-2024.

AVISO DE REMATE

Ingrid Marlene Ebner Rojas,
Secretario PJUD

Vecinos denuncian en Contraloría posibles 
irregularidades en entrega de terreno

EN EL SECTOR ORIENTE DE LA SERENA

Los vecinos denuncian que habrían utilizado el nombre de su agrupación para respaldar la entrega de terrenos para una fundación, asegurando  
que no fueron consultados.

CEDIDA

Dirigentes de la junta de 
vecinos N° 31 de Serena 

Oriente, acudieron al 
ente contralor para dar 
a conocer una eventual 

mala utilización de 
instrumento público, faltas 

a la probidad y a la ética, 
ya que el delegado de La 

Pampa, acusan, habría 
usado el nombre de su 

agrupación para respaldar 
la cesión de un sitio en 

dicho lugar. 

Molestos y preocupados. Así se en-
cuentran los vecinos pertenecientes 
a la respectiva junta N° 31 de Serena 
Oriente.

Y es que según explicó Erika Rojas, 
secretaria de la agrupación, hicieron 
una denuncia en Contraloría en contra 
de la municipalidad y del delegado 
municipal de La Pampa, Pablo Yáñez, 
y también solicitaron que se pueda 

investigar sobre la eventual relación 
contractual que podría existir entre 
algunos concejales con las funda-
ciones a quienes se les entregó un 
terreno en el sector oriente de la 
capital regional. 

“Hay varias irregularidades. Primero, 
cuando se entregó en comodato este 
terreno en el concejo, se hace por un 
informe del departamento jurídico en 
base a un ordinario que manda Pablo 
Yáñez (delegado de La Pampa), donde 
señala que este proyecto cuenta con 
el apoyo irrestricto de la junta de 
vecinos N° 31, encabezada por su 

presidenta, Alejandra Torrejón, y los 
vecinos del sector”, recalcó Rojas.

Al respecto, la dirigente aseguró que 
“nadie jamás nos preguntó (sobre 
el tema), porque yo soy parte de la 
directiva. Sumado a esto, el terreno 
entregado en comodato no pertenece 
al territorio que tiene en administra-
ción nuestra junta de vecinos, sino 
que pertenece a la de San Joaquín, 
cuya presidenta es Lily Núñez, a la 
cual tampoco se le preguntó”.

“Entonces” - prosigue- “la denuncia 
en cuestión es por mala utilización de 
instrumento público, porque él (Pablo 
Yáñez) manda un documento que es 
oficial de la municipalidad, indicando 
algo que no es veraz, que no se ajusta 
a derecho. Segundo, hay faltas a la 
probidad, porque utiliza el nombre de 
nuestra junta de vecinos y, además, 
de nuestra presidenta para avalar un 

proceso viciado”, detalló Rojas.
“Claramente él en ningún momento 

se acercó acá a los vecinos a consultar 
sobre este proyecto. Pero, además, 
nosotros, junto a otros vecinos del 
sector oriente, conformamos un comité 
por la construcción del hospital, donde 
solicitamos medidas compensatorias 
por la instalación del nuevo recinto, 
donde también fue irregular la en-
trega de ese terreno, porque se hizo 
un estudio que duró nada. Tampoco 
se les consultó a los vecinos”, acotó.

En esa línea, puntualizó que “en-
tregan este terreno donde se iba a 
construir el centro comunitario, a estas 
fundaciones, y antes, previamente, 
en el sitio del frente, que no sabía la 
municipalidad, averiguamos que es 
municipal, que es la continuación del 
parque de la inclusión, que todavía no 
se hace, ni se licita”. 

En ese sentido, como junta de vecinos 
pidieron que el delegado municipal de 
La Pampa, Pablo Yáñez, sea trasladado 
del lugar. “Él no nos merece ninguna 
confianza ya en su gestión, que era 
malísima, porque tampoco hizo nada 
por nuestro sector”, recalcó. 

“YO LLAMÉ A LA PRESIDENTA 
DE LA JUNTA DE VECINOS”

Diario El Día se puso en contacto 
con Pablo Yáñez, delegado munici-
pal del sector de La Pampa, quien 
mediante una declaración aseguró 
que “la entrega de comodatos de 
terrenos de equipamientos munici-
pales definidos para ser entregados a 
agrupaciones sociales debidamente 

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl
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El objetivo de implementar este tipo de espacios es mejorar la atención a público. LAUTARO CARMONA

	 El	servicio	público	viene	
implementando espacios de 

cuidado en sus oficinas a 
nivel	nacional.	En	la	capital	
regional de Coquimbo, niños 
y niñas contarán con espacio 

diseñado para ellos.

Registro Civil de La 
Serena cuenta con nuevo 

espacio infantil

EN BENEFICIO DE SUS USUARIOS

En la oficina de La Serena del Servicio 
de Registro Civil e Identificación se 
inauguró el nuevo espacio de espe-
ra infantil, cuyo objetivo es hacer 
más amena la espera para niños y 
niñas, y sus respectivos cuidadores 
al momento de asistir a la oficina del 
servicio público. 

La actividad estuvo encabezada 
por el seremi de Justicia y Derechos 
Humanos, Rubén García quien junto 
a la seremi de la Mujer y Equidad de 
Género y la directora regional del 
Registro Civil (s), Daniela Jacob, 
hicieron el respectivo corte de cinta 
en presencia de usuarios y usuarias 
del lugar. 

El ministerio de Justicia ha promovido 
diversas iniciativas de género, y en 
ese contexto el seremi García indicó 
que, “efectivamente tenemos una 
subcomisión de género y justicia, en 

la que hemos trabajado fuertemente 
con la seremi de la Mujer y Equidad de 
Género, en cuanto a abordar distintas 
problemáticas y brechas que existen 
en nuestros servicios en materia de 
género. Y por eso que hoy día ya 
avanzamos en una línea como esta, 
estamos trabajando constantemen-
te con nuestros seis servicios y en 
el Registro Civil, específicamente, 
hemos tratado de mejorar la aten-
ción de público. Hoy día también con 
este espacio, seguimos mejorando la 
atención de público y lo que estamos 
haciendo de parte del Ministerio de 
Justicia y Derechos Humanos”.

como Fondo para la Igualdad, busca 
incorporar perspectivas de género en 
el Estado. Su propósito es que todos 
los servicios y carteras del Estado, 
especialmente aquellos que prestan 
servicios importantes a la comunidad, 
como el Registro Civil, cuenten con 
espacios amigables para las mujeres. 
Estos espacios están diseñados para 
que las mujeres con bebés y niños se 
sientan acogidas y puedan realizar 
sus trámites, mientras que los niños 
y adolescentes reciben educación 
sobre la importancia del derecho a 
la identidad y del Registro Civil. El 
objetivo es promover la igualdad de 
género y garantizar que las mujeres 
tengan acceso a servicios estatales 
de manera inclusiva y acogedora.

En esa línea, la directora regional 
(s) del Registro Civil, señaló que, 
“para nosotros como Registro Civil, 
es un orgullo contar con este ti-
po de iniciativas, porque mejoran 
la experiencia de nuestro usuario, 
con nuestros niños nuestras niñas, 
ya sea porque ellos vienen a sacar 
su cédula o un pasaporte o porque 
simplemente vienen a acompañar a 
sus mamás o a sus papás o algún 
pariente”, indicó Jacob.

La autoridad indicó que esta iniciativa 
forma parte de las medidas del Plan 
Chile para Todas y que fue financiado a 
través del Fondo de Transversalización 
de Género 2023 del Ministerio de la 
Mujer y Equidad de Género. El Fondo 
de Transversalización, ahora conocido 

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl

constituidas, es potestad directa del 
concejo municipal”. 

“Las fundaciones solicitaron desde 
hace meses el terreno en cuestión al 
alcalde, en un acto administrativo que 
se aplica hace poco tiempo y por la 
sola voluntad del alcalde, pide que se 
le consulte a los vecinos por el proyec-
to con el fin de socializarlo”, explicó 
Yáñez en cuanto al procedimiento.

En esa línea, aseguró que “yo llamé  
a la presidenta de la junta de vecinos 
Serena Oriente, Carla Torrejón, y le 
conté del proyecto que se pretendía 
construir en el sector. Yo hice referencia 
a otro terreno que está ubicado detrás 
del jardín infantil Max Smith, que era 
el primer sitio en el que se interesaron. 
La presidenta me manifestó que le 
parecía un buen proyecto, atendiendo 
que las fundaciones trabajan con jó-
venes en ámbitos de coros, orquestas 
sinfónicas y educación”. 

Yáñez afirmó que cuando se cambió 
el terreno, la dirigente expresó una 
opinión positiva del proyecto. “Además, 
la Fundación Alegro me presento 
una cantidad de firmas reunidas de 
vecinos del sector con quienes habían 
socializado el proyecto en la plaza 
Elena Caffarena y eso es lo que in-
formé”, afirmó.  

Además, aclaró que en este caso, 
la unidad vecinal “incluye desde la 

Colina El Pino hasta El Milagro y 
la junta de vecinos más cercana al 
terreno  en términos de dirección es 
a quien llame en su momento. Por 
esa razón y en un acto de buena fe, 
y reitero teniendo a la vista firmas de 
vecinos, es que emití el documento”. 

“Yo estoy tranquilo y esperaré los 
conductos legales para aclarar la 
situación”, puntualizó Yáñez.

Cabe hacer presente que pese a las 

insistencias de Diario El Día, no fue 
posible obtener alguna declaración del 
alcalde de La Serena, Roberto Jacob.

“SOLICITAMOS UNA 
RESPUESTA AL ALCALDE” 

La concejal Daniela Norambuena se 
mostró de acuerdo con los vecinos, 
y, por ello, aseguró, se solicitará una 
respuesta al alcalde, ya que este 
proceso de entrega de comodato está 

viciado, entendiendo que la consulta 
ciudadana se hizo a otra organización 
que no corresponde a la jurisdicción 
de dicha entrega”. 

“Se lo hice ver al alcalde, me comu-
niqué con la asesora jurídica para que 
lo analicen desde la perspectiva legal, 
puesto que la carpeta del contrato 
nos llega con todos los vistos buenos 
desde organizaciones comunitarias, 
realizadas desde las delegaciones 
comunales que dependen del alcalde, 
la unidad de comodatos y por último 
la unidad jurídica”, sostuvo.

Norambuena agregó que tras la 
denuncia de los vecinos solicitó al 
alcalde que informe la medida por-
que les entregaron una información 
errónea a los concejales. “Exigimos se 
revoque y se tome una decisión para 
buscar alternativa a la organización 
solicitante del comodato”, dijo.

La autoridad puntualizó que para 
ese espacio había un compromiso 
para construir un centro comunitario 
que propusieron las organizaciones 
vecinales de ese sector. “Es muy 
importante que los vecinos expongan 
sus reclamos, porque así existe mayor 
fiscalización en procesos y observa-
ciones, que en algunas ocasiones no 
pasan por el concejo y nos entera-
mos por las propias organizaciones 
afectadas”, cerró.

ERIKA ROJAS
SECRETARIA DE LA JUNTA DE VECINOS 
N° 31 SERENA ORIENTE

La denuncia es por 
mal utilización de 
instrumento público, 
porque Pablo Yáñez 
manda un documento 
que es oficial, 
indicando algo que no 
es veraz”

PABLO YÁÑEZ
DELEGADO MUNICIPAL DE LA PAMPA

Llamé a la presidenta 
de la junta de vecinos 
Serena Oriente, Carla 
Torrejón, y le conté 
del proyecto que se 
pretendía construir, 
pero yo hice referencia 
a otro terreno”
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Imputado por muerte de gásfiter habría 
manifestado intención de robar un celular

EL MARTES SE CONOCERÁ EL VEREDICTO 

A lo largo de juicio las familias de los imputados como de la víctima han seguido atentos el 
desarrollo de los alegatos, la presentación de testigos y las pruebas.

LAUTARO CARMONA

Este viernes se desarrolló la quita jornada de juicio 
oral, en donde los acusados F.I.M.M., S.E.O.A., A.A.G.S. 
y L.M.C.B., son investigados por el delito de robo con 
homicidio, por el crimen cometido en contra de Luis 

Carreño, el 4 de marzo de 2023, en el sector de Puerta del 
Mar, cuando esperaba movilización. 

En el Tribunal Oral en lo Penal de La 
Serena, específicamente en la primera 
sala, se desarrolló la quinta jornada 
–de siete en total- del juicio por el 
crimen de Luis Carreño Pailacura, 
quien trabajaba como gásfiter en el 
sector de Puerta del Mar, en la capital 
regional. En la causa, los imputados 
F.I.M.M.,  S.E.O.A.,  A.A.G.S. y  L.M.C.B. 
son investigados por el delito de robo 
con homicidio, por lo cual, arriesgan 
severas penas de acuerdo a lo indicado 
por la Fiscalía local.

En este contexto, durante jornada 
de ayer, el oficial de la Policía de 
Investigaciones (PDI) que llevó el caso 
declaró como testigo. En el lugar, dio 
a conocer detalles de la investigación 
que realizó la Brigada de Homicidios 
tanto en el sitio del suceso, así como 
también en los domicilios de los im-
putados y los procesos de detención 
de cada uno. 

En su relato, el oficial policial dio 
a conocer explicó que el imputado 
identificado como F.I.M.M. le habría 
regalado el celular sustraído a su 
pareja quien residía en el sector de 
Las Compañías, el que posteriormente 
fue recuperado por la PDI, detenién-
dola por el delito de receptación de 
especies robadas. 

Posteriormente, el 6 de marzo de 
2023, es decir dos días después del 
asesinato de Luis Carreño, el fiscal 
del caso, Carlos Vidal Mercado, logró 
conseguir la orden de detención y de 
registro de la residencia de F.I.M.M. 
por lo que la PDI pudo actuar.

De esta forma, el imputado fue de-
tenido en las afueras de su residencia 
ubicada en el sector de Vista Hermosa 
en La Serena. Al registrar la casa del 
sujeto, la PDI pudo dar con el arma 
homicida, un cuchillo de caza que tenía 
manchas de color pardo y rojizas, lo 
que sería atribuible a la sangre de la 
víctima, trabajo que posteriormente 
pudo ser cotejado por la policía.

De acuerdo a lo testificado por 
el oficial del caso de la Policía de 
Investigaciones (PDI), cuando le to-
maron las primeras declaraciones a 
F.I.M.M., éste habría señalado que 
habría salido con la daga de caza, ya 
que tendría intenciones de robar un 
celular para él.

Tras su detención, al día siguiente la 
PDI pudo concretar el arresto de S.O.A., 
quien era el conductor al momento 
del homicidio, en calle Mónaco, en 
el sector de Puerta del Mar. 

En relación a la declaración de S.O.A. 
el oficial indicó que éste, al momento 
de ser detenido, aseguró que conocía  
la intención de F.I.M.M. de salir a robar 
un celular, lo que habría quedado e 
manifiesto cuando aquella noche 
decidieron intercambiar sus puestos 
dentro del vehículo, quedando como 
chofer y copiloto, respectivamente.

Asimismo, el oficial del caso se 
refirió a la detención de A.A.G.S. 
mientras estaba en la universidad, 
quien también habría sabido que 
F.I.M.M. quería robar un celular y, por 
lo mismo, dieron varias vueltas en el 
sector de Puerta del Mar. 

Cabe recordar que durante las jorna-
das anteriores, declararon los cuatro 
imputados, quien al dar a conocer sus 
versiones indicaron que no estaban al 
tanto de las intenciones de F.I.M.M., 
mientras que éste los exculpó afir-
mando que habría actuado solo y sin 
que los demás supieran del hecho.

FAMILIA ASEGURÓ 
ESTAR MÁS TRANQUILA 

Luis Carreño, padre de la víctima, 
relató a Diario El Día que “en la de-
claración del funcionario de la PDI 
quedó claro el hecho. Solamente 
ahora ya queda que los jueces dicten 
bien. Solo algunos que no salieron 
pero son cómplices de todos, aunque 
podría disminuir la responsabilidad”. 

Respecto a la duración del juicio, 
comentó que “en todo caso donde 
hay más de un involucrado, se va a 
extender. Se han alargado por horas 
o días en algunos casos emblemá-
ticos, así esto es normal. Cada uno 
busca cómo hacer su defensa bien 
hecha”, explicó. 

“Nosotros como familia ya estamos 
más tranquilos porque ya vamos a 
empezar a descansar. Y esa incer-
tidumbre que teníamos ya se está 
acabando. Ya los hechos ocurrieron 
y ya no hay más que hacer”, recalcó 
el padre de la víctima.

LAS ETAPAS QUE SE VIENEN 

En un principio el tribunal había 
establecido 5 días para el desarrollo 
del juicio, debido a la complejidad y 
a la larga lista de testigos y peritos, 
pero el proceso se extenderá hasta 
el próximo martes.

Durante ese día, se deberían desa-
rrollar los alegatos finales de parte 
de todos los intervinientes y poste-
riormente el tribunal fijará un receso 
para luego emitir su veredicto, el que 
puede ser absolutorio o condenatorio, 
y solo en la medida que ocurra lo 
último, se abrirá otra audiencia de 
determinación de penas de cada uno 
de las partes.

En la instancia, las partes deben 
hacer sus determinaciones de penas, 
pero todo dependerá de lo que el 
tribunal declare.  

En caso de que sean declarados 
culpables, en cinco días más se fijará 
una audiencia de lectura de senten-
cia, en donde el tribunal indicará las 
penas que le impondrían a los cuatro 
imputados.

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl

LUIS CARREÑO
PADRE DE LA VÍCTIMA

Nosotros como familia 
ya estamos más 
tranquilos porque 
ya vamos a empezar 
a descansar. Y esa 
incertidumbre que 
teníamos ya se está 
acabando”

Dato: 

Para este martes se tiene contemplada 
la jornada final del juicio por la muerte 
de Luis Carreño, instancia en donde las 
partes realizarán sus alegatos finales 
para que el tribunal pueda determinar 
si son declarados culpables, o bien, son 
absueltos de los delitos que se le impu-
tan por parte del Ministerio Público.

Alegatos de clausura
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Consejo Regional aprueba suplemento 
para finalizar obras del centro Edudown 

LA OBRA FUE ANUNCIADA EN 2019

La construcción presenta un 95% de avance, faltando 
por concretar sólo las últimas terminaciones y detalles 

del edificio. 

En septiembre del año 2019, se cele-
braba la gran noticia de la aprobación 
de los fondos para la construcción 
del Centro de Estimulación Temprana 
Edudown, imiciativa impulsada por  
la Corporación de Educación y Salud 
para el Síndrome de Down. 

Luego de iniciados los trabajos, para 
junio del 2021 la empresa licitante 
paralizó la construcción debido a 
problemas de liquidez, dejando la 
obra gruesa avanzada en un 27%.

No obstante, en septiembre del año 
2022 se retomaron los trabajos que 
avanzaron rápidamente hasta que 
en noviembre del siguiente año se 
anunciara su pronta inauguración, 
aunque sin mencionar alguna en 
específico para su apertura.

Consultado por El Día, desde el 
Consejo Regional, Lombardo Toledo, 
presidente de la comisión de Desarrollo 
Social comentó que “hemos trabajado 
incesantemente con el gobierno re-
gional para que esta iniciativa pueda 
dar frutos lo más pronto posible”.

¿QUÉ FALTARÍA ENTONCES?

Como ya mencionamos anterior-
mente, la quiebra de la empresa 
constructora que estuvo a cargo 
del inicio del proyecto, retrasó por 
lo menos un año el proceso de cons-
trucción. Y si bien, en noviembre del 
año pasado se anunció una pronta 
inauguración, aún restan por imple-
mentar algunos detalles. 

De hecho, durante la sesión del 
Consejo Regional realizada este 
viernes, se aprobó un suplemento 
de 77 millones de pesos para la 
obra, con el objetivo de financiar los 
detalles faltantes y poder así, abrir 
este centro a sus futuros usuarios. 

En efecto, los recursos entrega-
dos estarían destinados a realizar 
obras de paisajismo y estética del 
recinto, construcción de vías de 
acceso inclusivo y dar cumplimiento 
a la normativa de seguridad vial, 
entre otros aspectos que requiere 
la iniciativa. 

Al respecto, el consejero Lombardo 
Tolero se mostró feliz “por las familias 
de esta importante organización que 
tiene La Serena. Pronto tendremos 
una habitación ideal para proveer 
una formación lúdica, recreativa 
y positiva para las familias y para 
cada uno de sus integrantes. Así 

que vamos a seguir trabajando con 
el mundo de Edudown”. 

En tanto, la vicepresidenta de la 
comisión de Desarrollo Social del 
CORE, Ximena Ampuero, valoró la 
aprobación del suplemento “para 

terminar de una vez por todas la 
infraestructura de Edudown en la 
cual muchos niños, niñas y adoles-
centes podrán tener sus terapias y 
recreaciones”. 

Y si bien, esta obra fue aproba-
da durante el gobierno anterior, la 
consejera Ampuero destaca que, 
por fin,  con este suplemento de 
77 millones de pesos se podrá dar 
por finalizada una infraestructura 
adecuada y digna. 

“La inclusión para nosotros es 
muy importante y qué mejor que 
plasmarlo con este edificio para 
Edudown, para las personas con 
discapacidad y también para sus 
familias en un entorno seguro”, 
puntualizó la consejera. 

PROCESO DE IMPLEMENTACIÓN

Para el director ejecutivo y repre-
sentante legal de Edudown en la 
zona norte, Oliver Veas, la entrega 
de estos últimos recursos apro-
bados por el Consejo Regional es 
muy importante, aunque puntualizó 
que el centro no podrá funcionar 
inmediatamente después de ser 
entregado. 

“Ahora viene la parte de la im-
plementación que se detuvo para 

darle prioridad a este suplemento 
y pasó tanto tiempo que se nos 
pasó el periodo y ahora ya en marzo 
tendremos que retomar esta parte”, 
explicó el director ejecutivo.

Sobre los plazos para un eventual 
apertura, Veas sostuvo que “se me 
han dado fechas estimativas que 
no se han cumplido, pero hoy esta-
mos ansiosos y agradecidos porque 
se pudo cumplir un paso más que 
estábamos esperando hace tanto 
tiempo”, aseguró.  

SOBRE LA FUNDACIÓN EDUDOWN

Cabe destacar que esta funda-
ción inicia su funcionamiento en 
el año 2000, con el objetivo de 
fomentar el desarrollo integral de 
las personas con Síndrome de Down 
con la colaboración de psicólogos, 
kinesiólogos, fonoaudiólogos, edu-
cadoras diferenciales y terapeutas 
ocupacionales.

Edudown trabaja de manera trans-
versal con personas de todos los 
grupos etarios, desde la primera etapa 
del crecimiento hasta la adultez, 
colaborando en la inserción laboral 
de las personas con discapacidad. 

Esta importante organización pro-
picia además, espacios seguros para 
sus usuarios y también para sus 
familias, quienes trabajan codo a 
codo con Edudown.

De esta manera, se espera que 
éste sea el último paso para que 
este centro sea entregado y pueda 
darse curso a su funcionamiento. 

Javiera Jeria / La Serena

@eldia_cl

La obra grue-
sa del centro 
Edudown se 
haya fina-
lizada. No 
obstante, res-
tan algunos 
detalles por 
implementar 
para permitir 
su apertura. 
LAUTARO CARMONA

LOMBARDO TOLEDO
CONSEJERO REGIONAL

Pronto tendremos 
una habitación ideal 
para proveer una 
formación lúdica, 
recreativa y positiva 
para las familias y 
para cada uno de 
sus integrantes, así 
que vamos a seguir 
trabajando con el 
mundo de Edudown”
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Índices de obesidad infantil se 
incrementan en la región tras la pandemia

PROBLEMÁTICA HA MANTENIDO UNA TENDENCIA AL ALZA EN LOS ÚLTIMOS 30 AÑOS

La ingesta de alimentos procesados y la falta de ejercicio físico son claves para explicar el aumento de la obesidad en la población. CEDIDA

La sustitución de alimentos 
frescos por procesados 

y la reducción de la 
actividad física fueron 

factores que contribuyeron 
a este aumento. Desde el 

Ministerio de Salud se está 
trabajando en desarrollar 

programas en consultorios 
y comunas. 

La pandemia de Covid- 19 no sólo 
generó inconvenientes en quienes 
contrajeron el virus, sino que trajo 
consigo otra importante consecuen-
cia, relacionada con el incremento 
en los índices de obesidad infantil 
a nivel nacional y regional. 

De acuerdo a las cifras aportadas 
por el Servicio de Salud Coquimbo, 

esta problemática ha mantenido una 
tendencia al alza en los últimos 30 
años, aumentando en cantidades 
alarmantes en casi todos los países 
del mundo. En Chile, la prevalencia 
de obesidad en los menores de 6 
años aumentó de 9,9% en 2010 

a 12,4% en 2020, presentado 
la misma tendencia la Región de 
Coquimbo.

 Sin embargo, en 2021 se produjo 
un aumento alarmante de 2,78 
puntos porcentuales alcanzando una 
prevalencia nacional del 15,20%. 

“Este quiebre se vincula con la 
pandemia de Covid-19, tiempo en 
el que la sustitución de alimentos 
frescos por procesados y la reducción 
de la actividad física contribuyeron 
a este aumento”, sostiene Marcela 
González, nutricionista y asesora de 

Daniela Guajardo / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

Verifica la fuente y distingue entre una
información verdadera o falsa 
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MODALIDAD: 54 hoyos strokePlay (juego por golpes)

PROAM: 07 de febrero a las 13:00 horas. 
INSCRIPCIONES: www.laserena.onlygolf.cl/2024/
TELÉFONO: +569 84489022 / +569 82118393
CIERRE: Martes 6 de febrero a las 18:00 horas.  

INFORMACIONES

XXI ABIERTO INTERNACIONAL DE

COPA GUIÑEZ INGENIERÍA    8 ,9 Y 10 DE FEBRERO

la Subdirección de Atención Primaria 
del Servicio de Salud Coquimbo. El 
año 2022, en tanto la prevalencia 
de obesidad en la población bajo 
control en el sistema público alcanzó 
un 13,4% a nivel país.

“La prevención y control de la 
obesidad y sus comorbilidades, en 
ámbitos poblacionales, ha mostrado 
ser sumamente difícil por diversas 
razones. La obesidad es producto 
de factores biológicos, psicológicos 
y sociales complejos que operan en 
diversos ámbitos, individual, fami-
liar y comunitario y que, a su vez, 
se ven influidos por determinantes 
sociales, económicas y culturales”, 
resalta la profesional. 

En ese sentido, indica, es impor-
tante detener la aceleración de la 
obesidad en la niñez y adolescencia 
“debido a que tres cuartas partes de 
los niños y niñas con sobrepeso u 
obesidad mantienen esta condición 
en la edad adulta, presentando un 
mayor riesgo de desarrollar patologías 
graves, como enfermedades cardio-
vasculares, diabetes y trastornos 
músculo esqueléticos”.

TRABAJO EN CONSULTORIOS 
Y COMUNAS

A raíz de estas cifras, a nivel regio-
nal se ha estado desarrollando un 

trabajo a nivel territorial. Desde los 
establecimientos de salud (CESFAM, 
CECOSF, PSR) se están entregando 
diferentes prestaciones de salud, 
entre las que destaca la consulta 
de lactancia materna, consulta de 
alerta y de seguimiento cuyo pro-
pósito es fomentar la práctica de la 

lactancia materna exclusiva hasta 
el sexto mes de vida. “Esto porque 
se ha observado que la lactancia, 
más allá de los 4 meses de vida, 
se asocia con un menor riesgo de 
diabetes, hipertensión y obesidad 
en la edad adulta, comparado con la 
población que ha recibido fórmula 
láctea”, precisa la nutricionista.  

Además, en 14 comunas de la 
Región de Coquimbo se está eje-
cutando el Programa Elige Vida 
Sana, cuyo objetivo es disminuir la 
malnutrición por exceso (obesidad 
y sobrepeso) en usuarios y usuarias 
entre 2 a 64 años de edad inscritos 
en el sistema de Atención Primaria 
de Salud. 

Este programa se desarrolla en 
establecimientos educacionales 
(jardines infantiles o colegios) y 
en el caso de los adultos, en sedes 

comunitarias o en los CESFAM. 
Los usuarios que cumplan con los 
criterios de inclusión acceden a una 
canasta de prestaciones: consultas 
por nutricionista y psicólogo/a, 
evaluación de la condición física por 
profesional de la actividad física y 
talleres de actividad física y círculos 
de vida sana. Estas prestaciones 
tienen como objetivo reforzar los 
hábitos alimentarios y conocimientos 
para la alimentación saludable y la 
actividad física.

“En este programa no solo par-
ticipan los usuarios directos, sino 
también los integrantes de su fa-
milia y compañeros de curso en las 
actividades grupales, la finalidad es 
modificar los hábitos alimentarios, 
conducta alimentaria y de activi-
dad física no sólo del niño/niña, 
adolescente y adulto del programa, 
sino de su familia, entorno familiar 
y compañeros de curso”, recalca 
Marcela González.

“Como Servicio de Salud Coquimbo 
nos hemos hecho cargo de esta 
problemática en la región, entre-
gando los lineamientos técnicos en 
relación al fomento de hábitos, como 
alimentación saludable y actividad 
física, los cuales son el pilar fun-
damental en la salud de nuestros 
usuarios y en su calidad de vida 
a futuro”, enfatiza la profesional. 

MARCELA GONZÁLEZ
NUTRICIONISTA Y ASESORA DE LA SUB-
DIRECCIÓN DE ATENCIÓN PRIMARIA DEL 
SERVICIO DE SALUD COQUIMBO

Es importante detener 
la aceleración de la 
obesidad en la niñez 
y adolescencia debido 
a que tres cuartas 
partes de los niños y 
niñas con sobrepeso 
u obesidad mantienen 
esta condición en la 
edad adulta”

2,78
Puntos porcentuales se incre-

mentaron estos índices en 2021, 
alcanzando una prevalencia na-

cional de 15,20%.
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 UF 03.02.24: $ 36.715,22 DÓLAR COMPRADOR: $946,20 DÓLAR VENDEDOR: $946,50 IPC DICIEMBRE: -0,5% IPSA: -0,94%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 5.994,60 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,98% y cerró en 
30.316,96 puntos. 

Las fuentes alternativas de obtención de 
agua que se estudian en la región 

ANTE UNA CRISIS HÍDRICA QUE YA DURA 15 AÑOS

Los acuíferos, las aguas atmosféricas y el reúso, sumado 
a los anuncios de un sistema de desaladoras, aparecen 

como las opciones más viables ante un posible escenario 
de restricción hídrica. 

La falta de precipitaciones del último 
año no ha hecho más que empeorar 
el escenario de disponibilidad hídrica 
en la región, que ya suma 15 años 
de escasez. Las reservas de agua en 
los embalses totalizan sólo un 10% 
a enero y existe una preocupación 
transversal de cómo se enfrentará 
la situación en los próximos meses, 
de no mediar caída de lluvias y nieve.

Es una temática de larga data en 
nuestra zona. Sin embargo, El Día quiso 
indagar en cuáles son los proyectos 
de obtención de agua alternativos 
que se están barajando actualmente 
para enfrentar una posible crisis de 
disponibilidad hídrica. 

DESALACIÓN 

A mediados de enero el Presidente 
Gabriel Boric, anunció la construcción 
de una planta desaladora multipro-
pósito, que sería licitada el segundo 
semestre de 2024.  Se estima que 
tendrá una capacidad de 1.200 litros/
segundo y beneficiaría a 540.000 
personas, garantizando una dota-
ción estable de agua potable para la 
conurbación Coquimbo-La Serena, 
posibilitando también el envío de 
agua a Ovalle. Contempla una in-
versión de 300 millones de dólares. 
Sin embargo, sería una apuesta de 
más largo plazo, pues su puesta en 
marcha se espera para 2029.

En la oportunidad, se informó además 
que se proyecta un sistema de desala-
doras, con otras tres infraestructuras 
adicionales para proporcionar una 
fuente de agua segura para consumo 
humano a los Servicios Sanitarios 
Rurales (APR) de las provincias de 
Limarí, Choapa y Quilimarí, con una 
inversión cercana a los 209 millones 
de dólares.

Existen ciertas aprensiones en al-
gunos sectores, que lo ven como 
una solución sólo para los sectores 
costeros, pues sería muy difícil poder 
trasladar el agua a los valles altos. No 
obstante, Pablo Álvarez, académico 
de la Universidad de La Serena y 
director del director del Consorcio 
Centro Tecnológico del Agua Quitai 
Anko, plantea que “no hay que olvidar 
que esto genera lo que llamamos 
un efecto de sustitución, porque 

esta agua se va a hacer cargo del 
sistema de una parte de la zona 
costera, lo que liberaría la presión 
sobre las aguas continentales, que 
se podrían distribuir mejor en los 
valles interiores”.

AGUAS SUBTERRÁNEAS

Es la alternativa que se puede im-
plementar de forma más cercana 
y para la cual existen estudios de-
sarrollados por el Centro Científico 
CEAZA, el Laboratorio PROMMRA 
de la Universidad de La Serena y 
CAZALAC.

Según explica Pedro Álvarez, ya han 
llevado a cabo tres iniciativas en esta 
línea que apuntaron a determinar 
cuál es la disponibilidad de agua 
que existe en la cuenca de Limarí. 
“Lo que hemos hecho, es que se ha 
dimensionado a través de modelos 
en 3D la zona porosa en la que se 
puede almacenar agua”. 

Al dimensionar el tamaño y su ubi-
cación, se dimensiona el volumen de 
agua que puede guardar. Además, 

con los equipos geofísicos y con la 
interpretación que hace la investi-
gación, se puede determinar qué 
tan fácil o difícil es que el acuífero 

entregue el agua. 
Para ello ha sido fundamental el 

trabajo de la investigadora del CEAZA, 
Giulia de Pasquale, quien detalla que 
hay sectores que contarían con mayor 
cantidad de agua almacenada, pero 
que existirían algunas dificultades 
para su extracción dadas las carac-
terísticas del suelo. “Donde habría 
mayor cantidad de agua almacenada 
es en la formación confluencia, lugar 
que se encuentra entre Ovalle y la ruta 
5, donde tenemos un relleno aluvial 
muy profundo, pero la mayoría del 
suelo es arcilloso lo que dificultaría 
su extracción”, precisa.

Respecto a si se necesitan más 
análisis para construir pozos, plan-
tea que “si, para poder identificar 
la ubicación de un nuevo pozo y/o 
su profundización son necesarios 
ulteriores análisis que, dependiendo 
del sector y sobre todo, del tamaño 
del área de estudio, se pueden de-
morar desde algunas semanas hasta 
algunos meses”.

Sin embargo, los especialistas ad-
vierten que la extracción debe mane-
jarse con cautela. “Son fuentes esas 
aguas subterráneas, por supuesto 
que sí, pero tienen que ser maneja-
das de una manera bien particular, 
muy responsable”, advierte Álvarez. 

Toda esta información ya fue puesta 
a disposición de las autoridades per-
tinentes a nivel regional y nacional. 
De hecho, en su visita a la zona 

La situación 
de los em-
balses en la 
región, es es-
pecialmente, 
delicada, pues 
hasta fines 
den enero, to-
talizan sólo un 
10% de agua 
embalsada. 
LAUTARO CARMONA

Daniela Guajardo / Región de Coquimbo

@eldia_cl

PABLO ÁLVAREZ
DIRECTOR DEL DIRECTOR DEL CONSOR-
CIO CENTRO TECNOLÓGICO DEL AGUA 
QUITAI ANKO

Son fuentes esas 
aguas subterráneas, 
por supuesto que 
sí, pero tienen que 
ser manejadas de 
una manera bien 
particular, muy 
responsable”
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Los dueños del restobar aún pueden apelar la sanción. CEDIDA

La infracción, equivalente 
a más de $67 millones, 

se interpuso al local, tras 
registrar hasta 26 decibeles 

por sobre los límites máximos 
de nivel de presión sonora 

establecidos por la normativa, 
por parte del establecimiento 

nocturno.

Aplican multa a restobar El 
Carrete por exceso de ruido

SUPERINTENDENCIA DE MEDIO AMBIENTE

 La Superintendencia del Medio 
Ambiente (SMA) sancionó con una 
multa de 87 Unidades Tributarias 
Anuales -equivalentes a más de $67 
millones- a la Sociedad Pastelería El 
Guiordo Limitada, titular del resto-
bar El Carrete, ubicado en avenida 
Cuatro Esquinas 56, en La Serena, 
tras registrar en una actividad de fis-
calización, excedencias de hasta 26 
decibeles por sobre el límite máximo 
establecido en la normativa de ruido, 
D.S. N°38/2011, del Ministerio del 
Medio Ambiente, en horario nocturno 
(45 decibeles).

Cabe recordar que en enero de 2023 
la SMA inició un procedimiento san-
cionatorio tras constatar la obtención, 
con fecha 1 de abril de 2022 de unos 
Niveles de Presión Sonora Corregidos 
(NPC) de 71 dB(A), 71 dB(A) y con 
fecha 2 de abril de 2022 de unos 
NPC de 60 dB(A) y 57 dB(A), todas 
las mediciones efectuadas en horario 
nocturno, en condición interna, con 
ventana abierta la primera; interna con 
ventana cerrada la segunda y cuarta; y, 
externa la tercera, en unos receptores 
sensibles ubicados en Zona II.

Al respecto, Gonzalo Parot, jefe de 
la Oficina Regional de la SMA de 
Coquimbo enfatizó que “la multa 
aplicada al titular del restobar El 

Carrete se sustenta luego de recibir 
más de 20 de denuncias por ruidos 
de vecinos del establecimiento, y 
que luego de una fiscalización se 
pudo constatar la superación de los 
límites máximos de nivel de presión 
sonora establecidos por la normativa 
de ruido. Frente a estos antecedentes, 
la SMA ordenó, previo al inicio de este 
procedimiento sancionatorio, medidas 
provisionales preprocedimentales con 
fines exclusivamente cautelares y 

Guiordo Limitada resuelva impugnar 
la resolución sancionatoria, puede 
presentar un recurso de reposición 
ante la propia SMA en el plazo de 
5 días hábiles, o bien, tiene 15 días 
hábiles para interponer un reclamo 
de ilegalidad ante el Primer Tribunal 
Ambiental.

con el objeto de que esta sociedad 
cumpliera con la normativa de rui-
do vigente, acciones que no fueron 
cumplidas”. 

Finalmente, la multa debe ser pa-
gada directamente en la Tesorería 
General de la República. En caso 
de que la Sociedad Pastelería El 

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl

junto al Presidente, la ministra del 
MOP, Jessica López, manifestó que 
“la solución de la crisis hídrica tiene 
muchas aristas. La planta es una de 
ellas y la otra es la construcción de 
un conjunto de nuevos pozos que 
permitirán la seguridad hídrica hasta 
el 2029, así como otras fuentes de 
agua como el reúso y tratamientos 
de aguas servidas”.

AGUA ATMOSFÉRICA

A juicio de Pablo Álvarez, es una 
alternativa que se debe tener en con-
sideración para el consumo humano, 
sobre todo en pequeñas localidades 
costeras, en sectores donde la hume-
dad relativa sea mayor a un 30% y 
donde las temperaturas en la noche 
bajen de manera importante.

“Las tecnologías están desarrollán-
dose, cada vez son más eficientes, 
cada vez son técnicas más evolu-

cionadas y ahí la ciencia y la inves-
tigación pueden hacer un aporte 
bien importante, en particular los 
proyectos que está desarrollando la 
Universidad de La Serena. A mí me 
parecen muy interesantes”.

Lo otro es el agua de la neblina, 
agrega. Cabe destacar que ya en el 
pasado se llevó a cabo un proyecto 
de atrapanieblas en La Higuera, que 
a la larga no prosperó. Sin embargo, 
el investigador advierte que hoy hay 
un mayor aprendizaje. “Por ejemplo 

se sabe que la velocidad del viento 
es relevante, que ojalá las mallas 
para capturar la neblina sean como 
en 3 dimensiones, con volumen, no 
una mono capa, el tipo de tejido que 
tiene también contribuye, el tama-
ño, la ubicación, la orientación que 
puedan tener. Hoy se sabe bastante 
más que antes al respecto y, por lo 
tanto, se puede ser más eficiente 
en el proceso”. 

REUTILIZACIÓN DE AGUAS DE 
PLANTAS DE TRATAMIENTOS 

En septiembre de 2021 se inau-
guró en la comuna de Río Hurtado 
la construcción de un sistema de 
tratamiento de aguas residuales en 
base a una planta de tratamiento 
compacta con una capacidad aproxi-
mada de 12 m3/día. Fue elaborado 
con tecnología japonesa y funciona 
con energía solar. 

Ha permitido durante este periodo 
el riego de áreas verdes y pequeñas 
huertas, por lo que la iniciativa es 
vista con muy buenos ojos por los 
expertos, sobre todo como una opción 
que pueda desarrollarse a nivel de 
comunas, en diversas localidades. 
“Se podría replicar, absolutamente. 
A mí me parece fantástico, en tanto 
eso a su vez signifique que estoy 
ocupando menos agua dulce. Es 
una experiencia muy valiosa la de 
Río Hurtado”, indica Pablo Álvarez.

PABLO ÁLVAREZ
DIRECTOR DEL DIRECTOR DEL CONSOR-
CIO CENTRO TECNOLÓGICO DEL AGUA 
QUITAI ANKO

Esta agua se va 
a hacer cargo del 
sistema de una parte 
de la zona costera, lo 
que liberaría la presión 
sobre las aguas 
continentales, que 
se podrían distribuir 
mejor en los valles 
interiores”

Tres son las investigaciones que se han desarrollado en la región para poder determinar la 
disponibilidad de agua subterránea en la cuenca del Limarí. 

LAUTARO CARMONA
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Según el ministerio de Salud, si el medicamento hubiese sido usado en 2023, se hubiesen 
necesitado un máximo de 279 camas UCI pediátrica en vez de las 520 que se dispusieron.

PEXELS

Las autoridades de 
salud anunciaron que se 

inmunizarán a todos los niños 
recién nacidos y menores de 6 

meses de edad.

Chile: primer país de 
Latinoamérica en contar 

con fármaco contra 
virus sincicial

ANTICUERPO MONOCLONAL NIRSEVIMAB

Chile se convertirá en el primer país 
en Latinoamérica en contar con un 
medicamento contra el virus respiratorio 
sincicial (VRS), que produce bron-
quiolitis y neumonías y es la principal 
causa de muerte en recién nacidos y 
lactantes, informaron este jueves las 
autoridades.

Se trata del anticuerpo monoclo-
nal Nirsevimab que se administra en 
una sola dosis y cuya aplicación está 
programada para abril, antes de que 
comiencen las bajas temperaturas.

“Vamos a ir inmunizando a todos los 
recién nacidos en las maternidades 
(hospitales), lo que nos garantiza 
una alta cobertura, y se va a hacer 
un llamado a los niños menores de 
6 meses”, dijo la ministra de Salud, 
Ximena Aguilar.

Según el ministerio, si el medicamento 
se hubiese usado en 2019 se habrían 
requerido sólo 96 camas para menores 

principalmente a los menores de un año 
y a los adultos mayores con enferme-
dades crónicas. En los adultos sanos 
y niños mayores, suele manifestarse 
como un resfrío fuerte.

El pediatra y doctor en Ciencias 
Médicas de la Universidad de Chile 
explicó en el acto en el que se dio a 
conocer el anuncio que el medica-
mento “no es una vacuna” sino que 
es entregarle al niño directamente 
el anticuerpo, que va a bloquear el 
que se pueda producir la fusión entre 
la partícula viral y nuestras células 
respiratorias”.

de 2 años en vez de 253, mientras que 
en 2023 se hubiesen necesitado un 
máximo de 279 camas en vez de 520.

Chile enfrentó en 2023 uno de los 
mayores brotes del VRS de los úl-
timos años y durante varios meses 
las urgencias pediátricas estuvieron 
saturadas.

Los expertos lo achacan a que du-
rante la pandemia y la cuarentena 
hubo baja circulación viral y situación 
inmunológica distinta, lo que volvió 
más vulnerables a los bebés y disparó 
la circulación del virus sincicial.

El virus afecta con mayor gravedad 

Efe / Chile

@eldia_cl

Sólo en la comuna de Valparaíso se registraban hasta la noche de ayer, 700 hectáreas de 
terreno quemadas. 

CEDIDA

El cielo se cubrió de negro a 
causa del humo generado por 

las emergencias forestales 
que se registran de forma 
simultánea en Valparaíso, 

Viña del Mar, Villa Alemana y 
Quilpué. 

Bomberos de Santiago van en apoyo a combate 
de incendios forestales en Región de Valparaíso

MÁS DE 30 COMPAÑÍAS

Por vía aérea y terrestre se comba-
ten los incendios forestales que se 
registran de forma simultánea en la 
Región de Valparaíso. Diversos regis-
tros compartidos vía redes sociales 
dieron cuenta de la magnitud de las 
emergencias.

Debido al alarmante avance de las 
llamas, 15 unidades de Bomberos 
de la Región Metropolitana fueron 
despachadas al incendio en Villa 
Alemana y otras 15 al que se registra 
en Viña del Mar. Además, unidades de 
Bomberos de la Región de Coquimbo 
se dirigen en apoyo a Valparaíso.

Asimismo, debido a esta situación,  
se decretó Alerta Roja inicialmente 
para la comuna de Valparaíso, pero 
luego se amplió a la provincia de igual 
nombre y la de Marga Marga.

De acuerdo con la información de 
SENAPRED las emergencias con 
mayor afectación eran las siguientes 

hasta las 21 horas de este viernes:
• Lo Moscoso, en las comunas de 

Quilpué y Villa Alemana, que hasta 
el momento ha arrasado más de 80 
hectáreas de vegetación. Debido a su 
rápido avance se solicitó la evacuación 
preventiva de los sectores Quebrada 
Escobares y Fundo El Rincón.

• Complejo Las Tablas, en Reserva 
Lago Peñuelas de Valparaíso, donde 
el fuego ha consumido hasta el mo-
mento 700 hectáreas. Además, se 
adoptó la interrupción del tránsito en 
la ruta 68 y la ruta F-718, entre el 
cruce Melosilla y el cruce Las Tablas.

y cómo el cielo se tiñó de negro por 
el humo.

Ante el material en el aire, se re-
comienda a las personas próximas a 
los incendios a usar mascarillas de 
forma preventiva.

• Camino Las Docas, en Valparaíso, 
donde se reportan 5 hectáreas 
siniestradas.

Durante todo el día de ayer se han 
compartido, vía redes sociales, im-
pactantes registros de la emergencia 

BioBio  / Chile

@eldia_cl
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EEUU bombardea objetivos en Siria e Irak 
en represalia por muerte de tres militares

CONFLICTO EN MEDIO ORIENTE

Las fuerzas militares estadounidenses bombardearon más de 85 objetivos con varias ae-
ronaves. 

EFE

Desde el comienzo de la 
guerra en Gaza, varios 

grupos terroristas 
islámicos han llevado a 

cabo decenas de ataques 
en contra de objetivos 

estadounidenses en esos 
dos países árabes. 

Estados Unidos aseguró este viernes 
haber bombardeado a más de 85 
objetivos e instalaciones vinculadas 
a la Guardia Revolucionaria Islámica 
de Irán y a grupos proiraníes en Irak 
y Siria, en respuesta al ataque de la 
semana pasada en el que murieron 
tres soldados estadounidenses.

El Comando Central del Ejército de 
Estados Unidos (CENTCOM) detalló 
que el operativo aéreo se llevó a cabo 
a las 16:00 hora local de Washington 
(21:00 GMT) y empleó más de 125 

municiones de precisión.
Estados Unidos respondió así al 

ataque con dron del pasado domin-
go en Jordania, cerca de la frontera 
con Siria, perpetrado por milicias 
proiraníes y en el que murieron tres 
soldados estadounidenses y otros 
40 resultaron heridos.

“Las fuerzas militares estadouni-
denses bombardearon más de 85 
objetivos con varias aeronaves, in-

cluidos bombarderos de largo alcance 
que volaron desde Estados Unidos”, 
detalló el CENTCOM.

Según el Ejército estadounidense, 
entre los objetivos atacados hay 
centros de operaciones, centros de 
inteligencia, cohetes y misiles, al-
macenes de drones e instalaciones 
logísticas relacionadas con los varios 
ataques que los grupos proiraníes han 
cometido en las últimas semanas 

contra las fuerzas de Estados Unidos.
Desde el comienzo de la guerra de 

Gaza el pasado octubre, esos grupos 
armados habían llevado a cabo de-
cenas de acciones contra objetivos 
estadounidenses en Irak y Siria, pero 
hasta el domingo ninguno de ellos se 
había saldado con víctimas mortales.

Washington había prometido una 
respuesta a lo sucedido pero a lo 
largo de esta semana las autorida-
des estadounidense no han ofrecido 
detalles sobre la forma, el lugar ni el 
momento en que se iba a producir.

El secretario de Defensa, Lloyd Austin, 
avisó este jueves sin embargo de que 
esa represalia podría ser “múltiple”.

“Tenemos la capacidad de responder 
varias veces, dependiendo de cuál 
sea la situación”, apuntó el jefe del 
Pentágono en su primera compa-
recencia ante la prensa tras haber 
sido hospitalizado por un cáncer de 
próstata.

El ataque fue reivindicado por la 
Resistencia Islámica en Irak y el 
Pentágono afirma que hay indicios 
de que fue orquestado por Kataib 
Hizbulá, la milicia proiraní más po-
derosa de Irak y buque insignia de la 
Resistencia.

Desde Washington, no obstante, se 
responsabiliza en última instancia a 
Irán, país que se ha desmarcado del 
ataque.

Efe / Internacional
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

$550.000, arriendo casa, 3 
dormitorios, 2 baños, nueva, 
Condominio El Canelo Bosque 
Oriente.  F: 993181512

Coquimbo, Depto. interior, 
entrada independiente.  F: 
990773252 - 992955729

 Copiapó, Huasco, La Serena, 
Coquimbo: Arrienda casas y 
departamentos amoblados 
a empresas, buen sector.  F: 
991644403

ARRIENDO - CABAÑA

Arriendo cabaña, marzo a 
diciembre, incluye luz, agua, 
wifi, TV cable, $320.000.  F: 
966330817

ARRIENDO - LOCAL

Oficina para profesionales, 
abogados, arquitectos, inge-
nieros, contadores, médicos 
y psicólogos, metraje de 16 
m2, ubicada en centro de La 
Serena, incluye baño, sala de 
espera, cafetería, estaciona-
miento incluido, $350.000.  F: 
950269752

ARRIENDO - PIEZA

Habitaciones con baño priva-
do, La Serena, con internet, 
$35.000 diarios, sector Cen-
tro a una cuadra de la plaza.  
F: 995642860

La Serena, Centro, pieza, cable, 
wifi, ducha, todo incluido.  F: 
987287846

Pieza amoblada, central, coci-
na, lavadora, baño privado, 
$200.000, independiente.  F: 
932601456

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

Habitación, baño privado, cer-
ca de universidades Inacap 
central para estudiantes.  F: 
942734178

Arriendo habitación para 
estudiante, mujer, cerca de 
UCN, Sindempart/Coquimbo. 
La habitación se encuentra en 
acogedora y amplia casa, un 
grato lugar de estudios. Incluye 
gastos comunes, wifi y apoyo 
académico. Valor $260.000. 
Contacto:  F: +56987952732

VENDO - CASA

Casa en Punta Colorada, 3 
dormitorios, 2 baños, 82 m2 
construcción, 450 m2 terreno, 
árboles frutales, cámara de 
vigilancia.  F: 963428037

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa 
Baja, cerca de paradero 11 y 
Balmaceda.  F: 933907913

La Serena, San Joaquín, 96.62 
m2, construidos, 3 dormitorios, 
2 baños, patio, estacionamien-
to, 5.000 UF, vende su dueño.  
F: 922142545

Casa 82 m2, Ceres, 5d, 2b, 
entrada vehículo, $84.000.000.  
F: 990984620

VENDO - TERRENO

Y u n g a y ,  A v e l l a n o , 
$250.000.000, terreno parcia-
lizado en 5.000 m2, 7.6 hec-
táreas, árboles nativos. Trato 
directo dueña.  F: 976490393

Parcela 9.400 metros, en el 
Valle, 15 km de La Serena, 
lugar único con río, árboles, 
vega, pozo de agua todo el año, 
residencial, privado, escuela, 

comercio, posta, locomoción 
en puerta, $65.900.000.  F: 
927618630

La Serena, El Hinojal, terreno 
1.3 hectáreas, y casa 60 m2, 
4 habitaciones, baño, cocina, 
con APR (agua) y luz (CGE), 
$95.000.000.  F: 993238064

Se vende terreno, Avenida 
Libertador, junto Copec, 764 
m2.  F: +56926499856

Vendo terreno 800 m2, en 
Gabriela Mistral, Km 18, agua 
y luz, $31.000.000, inscrito en 
el Conservador legalmente.  F: 
942039914

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Suzuki Swift 2015 blanco, 1.2, 
mecánico, llantas deportivo, 
$5.900.000.  F: 991626630

Ford New Focus 2015 Valor, 
$7.500.000.  F: +56982150403

Vendo colectivo Hyundai 
Accent 1.4, 2018, Línea 51 
Coquimbo-Tierras Blancas, 
buen estado, única dueña, 
papeles al día, $16.000.000.  F: 
995409031

Vendo auto Hyundai Tucson 
2006, 2.0 bencinero, buen 
estado, neumáticos nuevos, 
cierre, alarma, alza vidrios, 
documentos al día, $5.850.000, 
conversable.  F: +56982820342 

VENDO - TODO TERRENO

Mahindra Scorpio 2010 Unico 
dueño, 8 pasajeros, 137.998 Km, 
muy buen estado.  F: 995783751

VENDO - VEHÍCULOS

Casa Rodante, marca y mode-

lo La Boyita, 2020, para 3 
personas, busque en Google, 
casa rodante La Boyita.  F: 
902030013

ARRIENDO - CAMIÓN

Arriendo camión 3/4 para fle-
tes. Currículum a: pcuelloco-
llado@hotmail.com 

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se necesita Soldador.  F: 
987258496 - 942319805

Fundación IMSA. Requiere 
contratar Director Técnico, 44 
horas (Psicólogo, Trabajador 
Social o Técnico en Rehabilita-
ción), para programa ambula-
torio intensivo, con experiencia 
en adicciones en adolescentes 
y población adulta con expe-
riencia de tres años en el car-
go. fundacion.imsa@gmail.
com,  F: +5622884383

Fundación IMSA. Requiere 
contratar Técnico en Párvu-
los, media jornada (22 horas; 
08:30 a 13:00 horas), funda-
cion.imsa@gmail.com,  F: 
+56228843830

Fundación IMSA. Requiere 
contratar Trabajador Social, 
para el Programa PAI Pobla-
ción General, 29 horas, con 
tres años de experiencia en el 
cargo, para Fundación IMSA, 
fundacion.imsa@gmail.com,  
F: +56228843830

Chofer colectivo petrolero, nue-
vo, Tierras Blancas / Serena.  F: 
977685794

Fundación Educacional Semi-
nario Conciliar de La Serena 
requiere contratar servicio ATE 
para confección y monitoreo de 

PME 2024. Interesados solicitar 
bases a:  F: fundacion@semi-
narioconciliar.cl 

Se necesita persona para Con-
serje, con preferencia curso 
OS10 para Condominio sector 
Gabriela Mistral. Interesados 
llamar al  F: 983024499

 Empresa de Seguridad busca 
Supervisor con experiencia, 
C.V. a:  F: postulaciones@
garyc.cl

Se necesita Educadora Dife-
rencial y Asistente de Párvulos. 
Contacto:  F: +56961557554

EMPLEO BUSCAN

Busco empleo de pintor, Dep-
tos, casas, parcelas. Se solicita 
trabajo como conserje en con-
junto cerrado. Se solicita traba-
jo para cuidar parcelas o casas 
campestres. F: 994207444

GENERALES
VENDO

Vendo sepultura 4 capacidades 
más reducciones (4), Parque 
La Foresta.  F: 936789519 - 
977641030

SERVICIOS

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

Servicios de Topograf ía , 
Levantamientos, Loteos.  F: 
+56994996979

 ***Trabajos en construc-
ción*** Techumbres. Pintu-
ras. Gasfitería. Revestimien-
tos. Pavimentos. Ampliaciones. 
Remodelaciones y otros.  F: 
996340769 

TURISMO

TourFaryCam, 09-02-2024, 
Mendoza, Mar del Plata, Buenos 
Aires, Puerto Madero, Camini-
to Merlo-San Luis, Termas de 
Cacheuta y más. 25-02-24, 4 
días, Mendoza, Junin, Fábrica 
Chocolate, Termas de Cacheuta 
y más. Invita Juanita Campu-
sano. Solo por WhatsApp  F: 
+56997261329

SÓLO MAYORES

Carolina, boliviana, indepen-
diente.  F: 935835268

Deniss 40 años, cariñosa, 
seductora, excelente atención, 
conóceme.  F: 978268272

Natalia paraguaya recién lle-
gada promoción 10.000.  F: 
948760750

Exquisita flaquita, en La Sere-
na.  F: +56972745645

LEGALES
Por robo se da orden de no 
pago a los cheques N°s 28, 
29, 30, 31, 32, 33, 34 y 35 
de la Cuenta Corriente N° 
000079972398 del Banco San-
tander, sucursal La Serena.

Por robo se da orden de 
no pago a los cheques N°s 
4401670, 4401674, 4401679 de 
la Cuenta Corriente N° 39021129 
del Banco Scotiabank sucursal 
Coquimbo.

Por extravío se da orden de no 
pago al cheque N° 5821935, por 
un monto de $750.000, de la 
Municipalidad de Los Vilos, 
de la Cuenta Corriente N° 
14109009629 del Banco Estado, 
sucursal Los Vilos.

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     15:00 a 16:30 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

Lunes a Viernes: 09:00 a 14:00 horas
                          15:00 a 16:30 horas

Sábado: 09:00 a 12:30 horas, solo por correo:
economicos@eldia.la (Teletrabajo)

HORARIO DE ATENCIÓN:

N°  en:
EN LECTORÍA TOTAL
PAPEL DIGITAL

IPSOS: Estudios de Lectura de Medios Escritos La Serena y Coquimbo - 2023

!!
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C R E M A T O R I O
S E R E N I T Y

¿Te parece muy pronto 
para hablar de la muerte 
con tu familia? 
Háblalo con nosotros y 
te orientamos.

crematorio_serenity +56 9 2606 1347 www.crematorioserenity.cl

Los tenistas 
Alejandro 
Tabilo de 
Chile y Juan 
Pablo Vari-
llas de Perú, 
durante el 
sorteo de la 
serie de Co-
pa Davis, en 
Santiago.
EFE

A partir de las 18 horas de 
hoy, Chile y Perú buscarán 

alcanzar un cupo para 
integrar el Grupo Mundial 

de la copa. 

Duelo Tabilo-Varillas abrirá este 
sábado la eliminatoria de Davis

EN EL COURT CENTRAL DEL PARQUE ESTADIO NACIONAL

El tenista chileno Alejandro Tabilo, 54 
del ránking mundial, quedó emparejado 
este viernes para el primer duelo ante 
el peruano Juan Pablo Varillas (81º), 
en el inicio de las clasificatorias de la 
Copa Davis en busca de un cupo en 
el Grupo Mundial, que se disputará 
en Santiago.

El partido quedó reservado para el 
tercer enfrentamiento de sencillos el 
domingo, tras el dobles, con Nicolás 
Jarry, 20 del mundo, ante Varillas.

“Estoy feliz de poder representar al 
país, estamos todos en buen momento 
y es un buen problema para el capitán 
tener. Los más importante es que sea lo 
mejor para el equipo y sacar esta serie 
adelante”, dijo Tabilo en conferencia 
de prensa tras la realización del sorteo.

Varillas, por su parte, afirmó sobre la 
serie que se jugará en la pista central 
del Parque Estadio Nacional y que se 
inicia este sábado a las 18:00 horas, 
que es un panorama diferente al de su 
debut hace ocho años en este torneo.

“Como equipo venimos hacer lo mejor 
que podamos. Hacer lo mejor de nuestro 
juego y confío mucho en lo que este 
equipo es capaz”, señaló.

En el segundo duelo de sencillos 
quedaron emparejados Jarry y el ju-

gador peruano de 19, años Ignacio 
Buse (442º), lo que completará la 
primera jornada.

“Estamos en buen nivel y tenemos 
ganas de seguir subiendo, eso ayuda 
a llegar bien a este tipo competencia”, 
dijo Jarry sobre sus expectativas.

Su rival, Buse, reconoció sentirse 
“ansioso” y afirmó que “va a ser un reto 
jugar el partido contra Nicolás”. “Me 
vengo preparando de la mejor manera y 
estoy listo para lo que viene”, subrayó.

El domingo, será el turno de los do-
bles con las parejas conformadas por 
Tabilo junto a Tomás Barrios por el 
equipo chileno, que se enfrentarán 
a los hermanos peruanos Arklon y 

“Depende de la situación y la época 
del año en que se juegue, es por eso 
que estamos jugando allí. Si jugamos 
de local vamos a tratar de buscar lo 
que es mejor para nosotros, nos pasa lo 
mismo cuando jugamos de visitante”, 
explicó.

Al respecto, el capitán peruano Luis 
Horna restó importancia a que fuese 
un aspecto que le desfavorezca y puso 
la presión en el bando rival.

Conner Huertas del Pino. En caso de 
ser necesario, Tabilo tendría en sus 
manos la definición de la serie ante 
Buse, en el último partido.

El capitán de Chile, Nicolás Massú, 
comentó que la decisión de jugar en 
cemento, para lo cual fue cambiada 
la superficie de la cancha de arcilla, 
es una estrategia como otras que 
también han tenido que enfrentar 
cuando juegan de visitantes.

En helicóptero y montado a caballo: 
la tarde de Vidal en el Monumental

EL JUGADOR SE EMOCIONÓ TAMBIÉN SOBRE LA CANCHA

Una fiesta ecléctica vivió este jueves 
el volante Arturo Vidal con un arribo 
en helicóptero al estadio Monumental, 
una vuelta olímpica a la cancha en un 
caballo negro y vestido a la usanza de 
la leyenda del ‘Rey Arturo’, antecedido 
de una pachanga con cumbia tradi-
cional y tecno, reguetón y trap, en la 
presentación a los hinchas de Colo 
Colo en su regreso al fútbol chileno 
tras 17 años.

“De verdad que fue maravilloso ver 
el estadio lleno. No sé si en algún otro 
país se ha visto algo así”, dijo luego en 
conferencia de prensa porque cuando 
tuvo la oportunidad de hablar ante las 
35 mil personas presentes las palabras 
se le ahogaron entre las lágrimas de 

En medio del círculo central, 
Arturo Vidal se dirigió a 
los miles de hinchas que 

repletaron el campo de juego. 

como profesional, tras 17 años jugando 
en el extranjero.

“Estoy agradecido con el pueblo 
colocolino”, reconoció luego ante la 
prensa en la conferencia.

La emoción de Vidal fue genuina 
y se podía advertir desde antes que 
llegara a su presentación, cuando se 
proyectó un video en la pantalla del 
estadio donde comentaba sus sensa-
ciones previas: “Estoy muy nervioso 
no pude dormir esperando este día”.

El espectáculo, que tuvo una du-
ración de una hora, comenzó con la 

presentación de los artistas chilenos 
Pablito Pesadilla, Mary la cumbia de 
barrio y Amerikan Sound. Pero el mo-
mento cumbre fue la aparición del 
helicóptero sobrevolando el estadio 
y descendiendo sobre el campo para 
que bajara Vidal.

Luego llegó el caballo y toda la vesti-
menta, que incluyó una corona de rey 
y una espada que le dieron en mano 
y no tuvo que sacarla de una piedra 
como la de ‘Excalibur’, en la leyenda 
del rey Arturo de Bretaña, personaje 
de la literatura europea.

Efe / Chile

@eldia_cl

Efe / Chile

@eldia_cl

emoción.
“Es muy difícil”, logró pronunciar 

ante el micrófono de pie en el círculo 
central del campo del equipo albo en 
la capital chilena, que se colmó para 
recibir al futbolista de 36 años que 
vuelve al equipo con el que debutó 
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Llega a La Serena parque inflable 
más extenso de Latinoamérica

“SUPER JUMP”

Se trata de una de las grandes atracciones del verano y 
que ya se ha instalado con éxito en Australia, Argentina, 
Santiago y el sur de Chile. Otro de los panoramas es la 
Expo Dinosaurios con 25 especies animadas en tamaño 
real. Ambas atracciones estarán hasta el mes de marzo.

Como todos los años, termina el mes 
de enero y se inicia en todo el país 
lo que tradicionalmente se ha deno-
minado el recambio de veraneantes. 
Una especie de segundo tiempo de 
las vacaciones y donde la Región de 
Coquimbo se ha transformado en una 
de las zonas con buenos panoramas 
para todos los gustos y edades.

En efecto, uno de los lugares que 
asoma en este período se ha transfor-
mado en una atracción en todos los 
lugares hasta donde ha llegado. Se 
trata de “Super Jump”, considerado 
el parque inflable más extenso de 
Latinoamérica. Un espacio que abarca 
extensas áreas y cuya lógica radica en 
sortear obstáculos y desafíos durante 
el camino. Allí las personas deberán 
trepar paredes con una cuerda, de-
safiar el equilibrio y esquivar pelotas 

colgantes, hasta superar todas las 
estaciones. Una experiencia pensada 
tanto para adultos como para niños. 
“Es un lugar al que pueden acceder 
personas de todas las edades. El 
espacio está garantizado en cuanto 
a seguridad. Los niños de 4 años en 
adelante pueden entrar solos, pero 
ya más pequeños la exigencia es que 
accedan con un adulto responsable. 
Estamos hablando de un recorrido 
de más de 200 metros de exten-
sión y estaremos desde este sábado 
durante todo febrero y marzo en el 
Mall Puertas del Mar”, señala Diego 
Espinosa, jefe de Proyectos de Super 
Jump Chile.

El megaparque de entretenciones 
inflable ha estado presente con éxito 
en Australia, Argentina, Santiago y 
otras regiones del país y desde este 
domingo 4 de febrero estará disponible 
en el centro comercial serenense, a un 
costado de Homecenter Sodimac entre 
la ruta 5 y avenida Los Pescadores. 
El valor de las entrada es de $9.000 
todos los días de la semana.

CEDIDACon un paso exitoso en países como Argentina y Australia, Super Jump llega a La Serena para encantar a grandes y chicos. 

UN VIAJE A LA ERA DE 
LOS DINOSAURIOS

Otra de las grandes atracciones de 
este verano en la Región de Coquimbo 
es Expo Dinosaurios, una muestra 
fascinante con réplicas animadas 
a escala real de estos majestuosos 

animales que habitaron el planeta en 
la antigüedad. En total, son más de 
25 especies de dinosaurios y drago-
nes animatronics, en un recorrido de 
realidad virtual que contempla más 
de 1.400 metros cuadrados para 
disfrutar.

La expo se encuentra ubicada en Patio 
Outlet Peñuelas, ruta 5 Norte, esquina 
Regimiento Arica, en Coquimbo y al 
igual que Super Jump también estará 
disponible hasta el mes de marzo. 
El horario de funcionamiento es de 
martes a domingo entre las 11:00 y 
las 19:30 horas. El valor de la entrada 
general es de $8.000 por persona y 
el pack familiar que considera cuatro 
tickets es de $25.000.

La Expo Dinosaurios es una de las grandes atracciones para toda la familia. CEDIDA

DIEGO ESPINOSA
JEFE DE PROYECTOS DE SUPER JUMP 
CHILE

Estamos hablando de 
un recorrido de más 
de 200 metros de 
extensión y estaremos 
desde este domingo 
durante todo febrero 
y marzo en el Mall 
Puertas del Mar”

$9.000
Es el valor de las entradas duran-

te todos los días de la semana.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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PARRILLADAS

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PRomOCIÓN
1 Parrillada para dos que comen tres 

+ Papas cocidas + una ensalada 
Surtida o Chilena + un vino Tarapaca 

3/4 cosecha  
$30.000

DELEGACIÓN PROVINCIAL 
DE CHOAPA INFORMA QUE

Se encuentran abiertas las postulaciones 
para ENTREGA DE AGUA EN CAMIONES 

ALJIBES”, Marzo a Agosto 2024.

 BASES EN MERCADO PÚBLICO.

LICEO LUIS ALBERTO VERA DE ILLAPEL 
EN CARRERA DOCENTE 

Busca los siguientes profesores para el año 2024: 

LENGUAJE 40 HORAS, 
MÚSICA 41 HORAS, 

ARTES 39 HORAS

Enviar CV: 

direccion@liceolav.cl, utp@liceolav.cl

Equipo El Día / Los Vilos

@eldia_cl

 Anuncian parrilla de artistas para la 
XIV versión del Festival de Los Vilos

ALCALDE DIO A CONOCER LA PROGRAMACIÓN 

Pailita, Los Vásquez, Ráfaga, Axé Bahia 
serán parte de esta edición. Junto 
con esto, se contará con un 
espectacular show de drones. 

En una ceremonia encabezada por el 
alcalde Christian Gross, quien estuvo 
acompañado por el cuerpo de conceja-
les en pleno, se dio a conocer la parrilla 
de artistas que estarán presentes 
en la XIV versión del Festival de Los 
Vilos, a desarrollarse los días 16, 17 
y 18 de febrero en la ciudad puerto.  

Pailita, Ráfaga, Los Vásquez, Erick 
Berríos, Axe Bahía, Tomo como Rey, y 

Marcelo 
Valverde, 
en el humor, 
serán los encar-
gados de animar las no-
ches vileñas en esta nueva edición 
festivalera, en donde, además, se 
espera que llegue un importante 
marco de público. 

El alcalde Christian Gross manifestó 
que “estamos muy felices porque a 
partir de una licitación pública, además 
de decisiones que hemos ido tomando 
con el concejo municipal, de que sea 
en la playa, gratuito y abierto a todo 
público, nos tiene que enorgullecer 
como comuna. Esperamos que sea 
un gran evento tal como fue en el año 

2023. Y estamos 
muy contentos con la parrilla y 

la productora que se seleccionó para 
efectos de este festival que tiene 
la característica de que también 
agregamos un tercer día al desarrollo 
del evento”.

Además, la primera autoridad comu-
nal sostuvo que “tal como tuvimos un 
gran espectáculo de show de drones 
en el mes de aniversario, queremos 
repetir esta experiencia, ampliarlo hacia 
todos nuestros turistas. En Los Vilos 

se vive 
el verano, 

así que dejar-
los a todos y todas 

invitadas a este evento y a todas las 
actividades programadas con mucho 
cariño en nuestra comuna durante el 
mes de febrero”.

Cabe señalar, que en la animación 
estarán María Eugenia Larraín, junto 
al animador local, Roberto Castañeda. 

La invitación es a participar de este 
festival al aire libre y gratuito, orga-
nizado por la Ilustre Municipalidad 
de Los Vilos. 

• Viernes 16 de febrero
Erick Berríos
Los Vásquez
• Sábado 17 de febrero
Marcelo Valverde
Axe Bahía
Ráfaga
• Domingo 18 de febrero
Pailita
Tomo como Rey

Programación
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY DOMINGO  LUNES

9/26 11/29 10/27
Radiación 3

Los Vilos

HOY DOMINGO  LUNES

11/20 12/20 11/20 
Radiación 3

HOY DOMINGO  LUNES

11/21 10/23 10/21
Radiación 3

CanelaRío Hurtado

HOY DOMINGO  LUNES

9/26 11/29 13/29
Radiación 3

Monte Patria

HOY DOMINGO  LUNES

11/30 12/31 12/29 
Radiación 3

Ovalle

HOY DOMINGO  LUNES

5/26 5/28 5/25
Radiación 3

Vicuña

HOY DOMINGO  LUNES

8/28 10/29 
10/29Radiación 3

Coquimbo

HOY DOMINGO  LUNES

13/20 12/19 12/18
Radiación 3 

La Serena

HOY DOMINGO  LUNES

12/21 12/18 11/18 
Radiación 3 

02 Chilevisión

05.45 Sabingo 07:30 Infomerciales 
08:00 Tu hora Nick 08:30 CHV Noti-
cias AM - Fin de semana 13:00 CHV 
Noticias tarde 

21:00 CHV Noticias central
22:15 La divina comida
01:00 La divina comida
03:30 Programación de 
 trasnoche

04 TVN

06:30 Puertas abiertas 07:30 Chile 
conectado 07:30 Hermanos a la obra 
08.30 Remodelaciones con celebri-
dades 10:30  El bolero de Raquel 13:00
24 Tarde 14:45  Golpe bajo: el juego 
final 17:00  Click: perdiendo el control. 
19:00 Chile vs. Paraguay

20.45 24 horas central
21.45 TV Tiempo
22:30 Informe final TV Tiempo
22:35 Gracias Patagual
01.00 El día menos pensado 
03:00 Informe final TV Tiempo
03:15 El cuento del tío

06:00 Swisslab 07:00 Agenda agrícola 
08:00 El buscador Kitsch 08:30 Antena 
3D 12:00 Antena 3D 13:00 Agenda agrícola 
14:00 Gigantes de la ingeniería 15:00 El 
precio de la historia 15:30 TV mascotas 
16:30 Tierra indomable 18:00 Vagamun-
do 18:30 El precio de la historia 19:00 Tu 
rumbo verde

20:00 El hacedor de hambre
21:30 Los Magníficos
22:30 Sin culpa
00:00 Lo mejor - Tal cual
01:30 Jappening con ja
02:30 Los Magníficos
04:30 Jappening con ja

05 UCV televisión

05:00 Swiss Nature Labs 10:00 Ante-
na 3 D 15:00 Swiss Nature Labs 16:30 
Plaza Sésamo 17:00 Triunfo del Amor 
18:00 Como dice el dicho 18:45 Esta 
historia me suena 19:30 Antena 3 D

20:30 Swiss Nature Labs
21:00 La Rosa de Guadalupe
22:30 The Rookie
23:30 Cine: 
02:00 Cierre de transmisiones

07 La Red

05:20 Selección internacional 06:20 
Disfruta la ruta 07:15 Ruta verde 08:30
Meganoticias alerta 13:00 Meganoti-
cias actualiza 15:10 Mega Humor. 16.15 
Ruta verde 16:25 Viajar por menos 
16:50 Picadas con Koke Santa Ana 
17:30 Disfruta la ruta 18:30 De aquí 
vengo yo 19:30 Bajo el mismo techo  

20:30 Meganoticias Prime
22:30 El tiempo
22:35 Casados con hijos
00:45 Viajando ando
01:45 Plan V
02:00 Nehir

11 Mega

04.10 T13 en vivo informa 06:55 Cocina 
sin fronteras 10:00 Homenaje gigante 
13:00 teletrece tarde 14:30  El color de 
la lluvia 17:00 Recomiendo Chile 18:30 
Maravillas del mundo

20:45 Teletrece
22:10 El tiempo
22:20 Socios de la parrilla
00:35 Las últimas tribus
01:40 FBI
02:40 T13 en vivo informa

13 Canal 13

TV Abierta

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Ver los 25 comentarios

                 Más de 7 hectáreas dañadas y el peligro 
inminente de afectar a una veintena de viviendas y 
eldia.cl   

eldia.cl

Infórmate con un medio comprometido y confiable. @eldia.cl
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FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1447
OVALLE
Ahumada. Avenida Vicuña 
Mackenna 1

HOY 
03:07 1.02 P 
09:26 0.60 B 
16:33 1.23 P 
23:17 0.73 B

MAÑANA
04:22 0.93 P 
10:21 0.63 B 
17:37 1.29 P 

MareasMareasMareas

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

SANTORAL

Blas, Oscar

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

MareasMareasMareasMareas

PuzzleSudoku

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

Sudoku

F

S
O

L
U

C
IÓ

NF

S
O

L
U

C
IÓ

N

AMOR: Los antiguos amores no son 
algo malo de lo cual debe escapar. 
A veces hay que dejar que el destino 
hable. SALUD: No se gana nada con 
estar físicamente bien, pero con 
el ánimo por el suelo. DINERO: No 
debe rendirse ante un leve tropiezo. 
COLOR: Rojo. NUMERO: 17.

AMOR: Si tuvo un mal día no 
tiene por qué desquitarse con las 
personas que están a su lado día 
tras día. SALUD: Ingerir demasiada 
azúcar en su dieta puede terminar 
acarreándole serios problemas. 
DINERO: El destino le irá mostran-
do los caminos que debe tomar. 
COLOR: Fucsia. NUMERO: 2.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Un roce con la pareja no es 
algo para dramatizar, pero si sigue 
insistiendo que tiene la razón, la 
cosa puede acabar mal. SALUD: 
Procure cambiar hacia hábitos más 
saludables. DINERO: Debe alejarse de 
los conflictos en su trabajo. COLOR: 
Gris. NUMERO: 8.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Si se inmiscuye en problemas 
de otras parejas. Tenga claro que, si 
algo malo pasa, no tendrá motivos 
para reclamar después. SALUD: 
Recuerda que a cierta edad es muy 
importante que controles de salud. 
DINERO: Con tenacidad lo logrará 
todo. COLOR: Granate. NUMERO: 7.

AMOR: No siempre el amor tiene 
relación con lo romántico, a veces 
puede estar reflejado en una bella 
amistad. SALUD: Cuidado al salir a 
realizar actividades deportivas. No 
se arriesgue a una lesión. DINERO: 
Trate de poner sus cuentas en 
orden. COLOR: Lila. NUMERO: 33

AMOR: Dese cuenta el valor que 
usted tiene, pero cuidado con creer 
que es mejor que las demás per-
sonas. SALUD: Tenga siempre en 
cuenta los cuidados que debe tener 
para sentirse bien. DINERO: Ojo con 
abusar de las tarjetas de crédito. 
COLOR: Violeta. NUMERO: 4.

AMOR: Si mira un poco a su alrede-
dor puede ser que encuentra lo que 
tanto está buscando. SALUD: Los 
cuadros de estrés no son positivos 
para tu organismo, trate en lo posi-
ble de bajar el ritmo. DINERO: Debe 
evitar endeudarse más de lo que ya 
está. COLOR: Negro. NUMERO: 1.

AMOR: El pasado le puede entregar 
la información necesaria para 
evitar un problema similar. SALUD: 
Controle un poco su peso para no 
aumentar el riesgo de padecer al-
gún trastorno de tipo cardiaco. DI-
NERO: Los temas laborales estarán 
estables. COLOR: Café. NUMERO: 13.

AMOR: Esperar a que la otra per-
sona se acerque es un cuento de 
nunca acabar. Los tiempos son 
otros y usted se debe empoderar. 
SALUD: Esos arranques de ira no 
generarán nada positivo para la 
recuperación de su salud. DINERO: 
Sea paciente y no deje de luchar. 
COLOR: Crema. NUMERO: 9.

AMOR: No pierde nada con permitir 
que esa persona se acerque a us-
ted. Tal vez termine con una grata 
sorpresa. SALUD: La recuperación 
dependerá de todo el cuidado que 
ponga en ello. DINERO: Empiece 
a ahorrar para que sea más fácil 
concretar sus anhelos. COLOR: 
Salmón. NUMERO: 6.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Dar vuelta la página 
depende solo de usted. Si desea 
quedarse pegado/a en el pasado 
es libre de hacerlo. SALUD: Los 
trastornos alimenticios deben 
ser tratados con prontitud, no 
los eche a un lado. DINERO: Las 
cosas mejorarán. COLOR: Verde. 
NUMERO: 11.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Cuidado con que un simple 
mal entendido se transforme 
en un choque entre usted y su 
pareja. SALUD: No deje de hacer 
los chequeos que el médico le ha 
recomendado. DINERO: No caiga 
en los extremos cuando se trata 
de hacer gastos. COLOR: Amarillo. 
NUMERO: 3.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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D E S D E

Si tu familia crece
tu casa también 

128,53  m2 - 3 Dormitorios + 2 Baños
Camino San Ramón Nº 8200, La Serena.

CONJUNTO RESIDENCIAL

Nuevo proyecto

Inmobiliaria Elqui inmobiliaria_elqui
991640400 - 973373080
942834548 - 983267286

Información y Ventas:
Av. Gmo. Ulriksen esq. 
Av. San JoaquínOficina Central : 512 552 040

Cotiza online en elqui.cl

Lider

Shell

Colegios

Ca
m

ino
   

Sa
n 

Ra
m

ón

Conoce 
el proyecto 
aquí

Cerro
Oriente
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